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В конце марта ПАО «Газпром» и АО «РусГазДо-
быча» приняли решение о финальной конфи-
гурации проекта создания интегрированного 
комплекса по переработке этансодержащего 
газа и производству сжиженного природного 
газа (СПГ) в районе г. Усть-Луги (Ленинград-
ская область).

Проект предусматривает сооружение мощ-
ностей по ежегодной переработке 45 млрд куб. 
м газа, производству и отгрузке 13 млн т СПГ, 
до 4 млн т этана и более 2,2 млн т сжиженных 
углеводородных газов (СУГ). Сырьем для пред-
приятия станет этансодержащий природный 
газ, добываемый «Газпромом» из ачимов-
ских и валанжинских залежей месторождений 
Надым-Пур-Тазовского региона. Оставшийся 
после переработки природный газ (около 
20 млрд куб. м) будет направляться в газо-
транспортную систему «Газпрома».

Ввод в эксплуатацию первой очереди ком-
плекса намечен на вторую половину 2023 года, 
второй очереди – до конца 2024 года. Опе-
ратором проекта является компания специ-
ального назначения ООО «РусХимАльянс», 
созданная на паритетной основе «Газпромом» 
и «РусГазДобычей».

В числе первоочередных задач компании-
оператора: подготовка проектной и рабочей 
документации, начало землеустроительных 
работ на арендованной площадке будущего 
предприятия в южной части порта Усть-Луга 
(1400 га). Также планируется сформиро-
вать контрактную схему проекта, опреде-
лить ЕРС-подрядчиков и разместить заказы 
на оборудование с длительным циклом 
изготовления.

Выбранная техническая конфигурация про-
екта позволит максимизировать экономический 
эффект для его участников. В первую очередь 
за счет интеграции производственных мощно-
стей на единой площадке, оптимизации про-
мышленной и логистической инфраструктуры 

комплекса, использования общего морского 
отгрузочного терминала. Размер выручки пред-
приятия превысит 4 млрд долларов в год. При 
этом инвестиции в реализацию проекта предпо-
лагаются в объеме более 700 млрд рублей.

Реализация этого масштабного проекта 
имеет большое значение для социально- 
экономического развития страны. На пике 
строительства комплекса будет задействовано 
свыше 25 тыс. специалистов, на этапе экс-
плуатации планируется создать более 5 тыс. 
постоянных рабочих мест.

Запуск предприятия позволит нарастить рос-
сийский экспорт СПГ, а также СУГ (на 30–40%). 
Существенно увеличится производство этана, 
который востребован отечественной промыш-
ленностью. Производимый заводом этан пла-
нируется поставлять на перспективный газохи-
мический комплекс (ГХК), в создание которого 
будет самостоятельно инвестировать «Рус-
ГазДобыча» (компания специального назна-
чения – ООО «Балтийский Химический Ком-
плекс»). ГХК будет выпускать свыше 3 млн т 
полимеров в год.

«Сегодня дан старт реализации масштаб-
ного проекта, аналогов которому в России про-
сто нет. В сжатые сроки мы построим самое 
мощное предприятие по переработке и сжи-
жению газа в стране. С учетом технологически 
связанного газохимического предприятия мы 
говорим о создании крупного современного 
промышленного кластера на cеверо-западе 
России.

Принятое сегодня решение – это практиче-
ская реализация новой экономической модели 
комплексной монетизации углеводородных 
запасов. Объединение в формате единой пло-
щадки производства СПГ и этана существенно 
улучшает экономику и удельные показатели 
проекта, позволяет значительно снизить ресурс-
ные и ценовые риски», – сказал Председатель 
Правления ПАО «Газпром» Алексей Миллер.
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13 дОбЫЧА
Рост производства
На вопросы журнала отвечает 
заместитель Председателя 
Правления ПАО «Газпром» 
Виталий Маркелов

20 пАРТНЕРсТвО
ключевой регион – Россия
На вопросы журнала отвечает Тило Виланд – член 
правления Wintershall Holding GmbH, курирующий 
направление геологоразведки и добычи в России, 
Северной Африке и Южной Америке, а также 
газотранспортные проекты

40 дискуссиЯ
подноготная «курдского вопроса»
На вопросы журнала отвечает старший 
преподаватель Школы востоковедения факультета 
мировой экономики и мировой политики НИУ 
«Высшая школа экономики» Андрей Чупрыгин

54 сТРАТЕгиЯ
сшА стали нетто-экспортером газа
Чтобы обеспечить СПГ-заводы, 
пришлось снизить запасы в ПХГ

48 кульТуРА
интересные пассажи
На вопросы журнала 
отвечает гитарист 
Дмитрий Малолетов
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Совет директоров ПАО «Газпром» рассмотрел 
и одобрил работу компании по повышению энерго
эффективности производственной деятельности 
и сокращению выбросов парниковых газов.

Отмечено, что компания ежегодно реализует боль
шой комплекс мероприятий в соответствии с дей
ствующей в «Газпроме» Концепцией энергосбере
жения и повышения энергетической эффективности 
на 2011–2020 годы и среднесрочными программами 
деятельности в этой сфере.

Среди мероприятий – модернизация технологиче
ских объектов, в том числе реконструкция и техниче
ское перевооружение компрессорных станций, опти
мизация режимов работы этих объектов, внедрение 
на предприятиях энергоэффективного оборудо
вания, рациональных схем освещения, отопления 
и вентиляции.

В 2011–2018 годах «Газпром» сэкономил 22,5 млн т 
у. т. топливноэнергетических ресурсов. В том числе 
экономия природного газа составила 19,1 млрд куб. м, 
электроэнергии – 2,2 млрд кВт•ч. Удельное потребле
ние «Газпромом» газа и электроэнергии на собствен
ные нужды с 2011 года снизилось на 17,4%. Удельные 
выбросы парниковых газов с 2014 года сократились 
на 20%.

«ГАзпРОм» СэкОНОмИл 
22,5 МлН Т у. Т.

плАТЕжНАЯ 
дисЦиплиНА

Совет директоров ПАО «Газпром» рассмотрел 
информацию об укреплении платежной дис-
циплины при поставках газа на внутренний 
рынок. В 2018 году компания поставила отече-
ственным потребителям на 5,5% газа больше, 
чем в 2017 году.

В то же время общий объем просроченной 
задолженности за поставленный газ в России 
в минувшем году вырос на 11,2 млрд рублей 
(на 6,6%) – с 169,7 млрд до 180,9 млрд рублей 
(без учета проведенной в 2017 году уступки 
прав (требований) долгов ООО «Газпром меж-
регионгаз Пятигорск», работа по взысканию 
которых продолжается). В числе наиболее 
проблемных потребителей – теплоснабжаю-
щие организации. На их долю приходится 33% 
от общего объема просроченного долга.

«Газпром» продолжает системную работу, 
направленную на укрепление платежной дис-
циплины российских потребителей. Во многом 
благодаря этой работе в 2018 году – третий год 
подряд – обеспечен рост общероссийского 
уровня расчетов за газ. В 2016 году он составил 
97,2%, в 2017-м – 97,3%, в 2018 году – 97,8%. Еще 
одним важным показателем укрепления пла-
тежной дисциплины стало увеличение коли-
чества регионов, обеспечивших снижение 
просроченного долга, – с 26 (в 2017 году) до 30.

20 марта в Ямало-Ненецком автономном 
округе состоялось торжественное мероприя-
тие, посвященное началу полномасштабного 
освоения Харасавэйского месторождения. 
В церемонии приняли участие Председатель 
Правления ПАО «Газпром» Алексей Миллер, 
губернатор Ямало-Ненецкого автономного 
округа Дмитрий Артюхов, руководители про-
фильных подразделений и дочерних обществ 
компании.

С приветственным словом к участникам 
церемонии в режиме телемоста обратился 
президент России Владимир Путин.

Харасавэйское является вторым после 
Бованенково опорным месторождением 

Ямальского центра газодобычи, созданного 
«Газпромом». Добыча газа на Харасавэйском 
месторождении начнется в 2023 году. Проект-
ный уровень добычи из сеноман-аптских зале-
жей – 32 млрд куб. м газа в год. В дальнейшем 
компания будет осваивать более глубоко рас-
положенные неоком-юрские залежи. Место-
рождение в основном находится на суше, 
частично – в акватории Карского моря. Сква-
жины для разработки морской части будут 
буриться с берега.

В 2019 году планируется отсыпка дорог 
и площадок для производственных объектов. 
В июне 2020 года компания намерена начать 
бурение эксплуатационных скважин.

ОсвОЕНиЕ 
хАРАсАвЭЙскОгО 
МЕсТОРОждЕНиЯ
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В руководстве ПАО «Газпром» состоялись 
кадровые и функциональные изменения.

Олег Аксютин назначен заместите-
лем Председателя Правления, курирующим 
вопросы стратегического развития, долгосроч-
ного планирования, проектирования, формиро-
вания и контроля инвестиционной программы, 
закупочной деятельности ПАО «Газпром».

Заместитель Председателя Правления Вита-
лий Маркелов будет курировать производствен-
ный блок, включая вопросы разведки, добычи, 
транспортировки и подземного хранения, пере-
работки углеводородов и сбыта на внутреннем 
рынке, электроэнергетику, а также вопросы 
взаимодействия с органами власти.

Елена Бурмистрова назначена замести-
телем Председателя Правления, курирующим 
вопросы внешнеэкономической деятельности, 

в том числе в ближ-
нем зарубежье. 
По совместительству 
она продолжит воз-
главлять ООО «Газ-
пром экспорт».

ООО «Газпром 
инвест» как единому 
заказчику пере-
даются функции 

управления капи-
тальным строитель-
ством и капитальным 
ремонтом. Сергей 
Прозоров освобо-
жден от должности 
члена Правления 
и начальника Депар-
тамента 333 в связи 
с выходом на пенсию.

Игорь Федоров назначен управляющим 
директором GAZPROM Germania GmbH. Вместо 
него членом Правления и начальником 

Депар тамента 104 назначен Сергей Кузнец, 
ранее занимавший должность заместителя 
начальника этого департамента.

Андрей Круглов освобожден от должности 
заместителя Председателя Правления в связи 

с переходом на государственную службу. 
На его место пришел Фамил Садыгов, работав-
ший заместителем Председателя Правления 
Газпромбанка.

Кирилл Селезнев в связи с окончанием 
контракта освобожден от должности началь-
ника Департамента 314 и генерального дирек-
тора ООО «Газпром межрегионгаз». Он назна-

чен на должность генерального директора 
ООО «РусХимАльянс», оператора проекта 
создания интегрированного комплекса 
по переработке этансодержащего газа и про-
изводству сжиженного природного газа (СПГ) 

в районе г. Усть-Луги. 
Начальником Депар-
тамента 314 назна-
чен Геннадий Сухов, 
ранее занимавший 
должность заме-
стителя начальника 
Департамента. 

Генераль-
ным директором 
ООО «Газ пром меж-
регионгаз» назначен 

Сергей Густов, ранее занимавший должность 
генерального директора ООО «Газпром СПГ 
Санкт-Петербург».

пРиОбРЕТЕНиЕ 
«кЫРгЫзНЕфТЕгАзА»

кАдРОвЫЕ изМЕНЕНиЯ

28 марта в Бишкеке Председатель Правления ПАО «Газпром» Алексей Миллер и пер-
вый вице-премьер-министр Киргизской Республики Кубатбек Боронов подписали 
дорожную карту по участию ПАО «Газпром» в приобретении имущества и активов 
ОАО «Кыргызнефте газ». Подписание состоялось в присутствии президента Россий-
ской Федерации Владимира Путина и президента Киргизской Республики Сооронбая 
Жээнбекова.

Дорожная карта предусматривает взаимные обязательства сторон и план даль-
нейших действий. В частности, планируется провести оценку компании и подготовить 
финансово-экономическое обоснование сделки.

Кроме того, состоялась рабочая встреча Алексея Миллера и Сооронбая 
Жээнбекова. Стороны обсудили текущие вопросы и перспективы сотрудничества. 
Президент Киргизии дал высокую оценку деятельности «Газпрома» по развитию 
газотранспортной системы республики и повышению уровня газификации страны.

Реализация газа потребителям республики с 2014 года возросла на 30%, транзит 
газа – на 50%, уровень газификации увеличен с 22% до 30%. За три года (2016–2018) 
построено 669 км распределительных сетей, что позволило обеспечить природным 
газом дополнительно 40,5 тыс. домовладений.
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В 2018 году с целью поиска и разведки 
на территории России залежей углево-
дородов, а также структур для подзем-

ного хранения газа (ПХГ) «Газпром» выпол-
нил 7,5 тыс. кв. км сейсморазведочных работ 
3D, закончены строительством 32 поисково-
оценочные и разведочные скважины, объем 
бурения составил 53 тыс. м.

Результаты гРР в 2018 году
Регионы, в пределах которых предприятиями 
Группы «Газпром» проводились геологоразве-
дочные работы (ГРР), оставались прежними. 
Ключевые из них – Якутия, Иркутская область, 
Надым-Пур-Тазовский регион и полуостров 
Ямал, а также Дальневосточный шельф. 
В активную фазу реализации вышли про-
екты ГРР по полученным в 2013–2014 годах 
лицензиям в Карском море.

В результате ГРР в 2018 году выявлено семь 
новых залежей на ранее открытых месторож-

дениях. В том числе четыре – на Ленинград-
ском газоконденсатном месторождении (ГКМ) 
в Карском море, две – на Юбилейном нефте-
газоконденсатном месторождении (НГКМ) 
в Ямало-Ненецком автономном округе (ЯНАО) 
и одна – на Рыбальном нефтяном месторож-
дении в Томской области.

По результатам ГРР получен прирост раз-
веданных запасов в количестве 796,6 млрд 
куб. м газа и 21,8 млн т жидких углеводородов. 
Коэффициент восполнения запасов газа 
составил 1,6. Основные приросты получены 
на Ленинградском и Юбилейном место-
рождениях, а также на Ямбургском НГКМ 
в ЯНАО и Южно-Киринском НГКМ на шельфе 
острова Сахалин.

В 2018 году геологоразведка проводилась 
на 126 лицензионных участках по четырем 
перспективным направлениям: нефтегазонос-
ные комплексы шельфов морей, ачимовские 
и юрские отложения, надсеноманский газовый 

ТЕксТ › Денис Кириллов фОТО › Данил Хусаинов, ПАО «Газпром», 
Wintershall

«Газпром» продолжает успешную реализацию Программы развития минерально-сырьевой 
базы (МСБ) газовой промышленности на период до 2040 года. Сегодня ключевые направ-
ления этой программы – подготовка к вовлечению в разработку надсеноманского, а также 
ачимовского и юрского нефтегазоносных комплексов в зоне Единой системы газоснабже-
ния России (ЕСГ), создание новых центров газодобычи на востоке страны и прирост запа-
сов за счет освоения углеводородных ресурсов российского шельфа. Стратегическими 
целевыми показателями развития МСБ Группы «Газпром» по-прежнему остаются величина 
общих запасов категории АВС1 не менее 29 трлн куб. м природного газа и коэффициент 
восполнения запасов не менее 100%.

«Газпром» увеличивает запасы

796,6 млрд 
куб. м газа

В результате ГРР в 2018 году выявлено 
семь новых залежей на ранее открытых 
месторождениях
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спективные пласты, залегающие ниже основного экс-
плуатационного объекта. Для Надым-Пур-Тазовского 
региона – это ачимовские и юрские отложения, рас-
положенные на глубине до 4,5 тыс. м. Основанием для 
геологического изучения и постановки глубокого буре-
ния на эти отложения является значительная суммар-
ная величина оценки ресурсов этого комплекса, которая, 
по экспертным оценкам, составляет до 40 трлн куб. м 
по газу и 27 млрд т по конденсату и нефти.

Продуктивность ачимовско-юрского комплекса уста-
новлена на большинстве месторождений ЯНАО в зоне 
деятельности предприятий ООО «Газпром добыча Урен-
гой», ООО «Газпром добыча Ямбург», ООО «Газпром 
добыча Надым», ООО «Газпром добыча Ноябрьск», 
ОАО «Севернефтегазпром», а также на лицензионных 
участках ПАО «Газпром» на полуострове Ямал (Там-
бейская группа месторождений). В настоящее время 
ачимовский и юрский комплексы достаточно изучены 
глубоким бурением. Мало того, из трудноизвлекаемых 
залежей ачимовской пачки Уренгойского НГКМ уже 
ведется добыча углеводородов. Так, в 2018 году про-
изводство газа и конденсата на Первом эксплуатаци-
онном участке, разрабатываемом совместно с гер-
манской компанией Wintershall Holding GmbH, соста-
вила соответственно 6,962 млрд куб. м и 2,977 млн т. 
На Втором участке, освоением которого занимается 
ООО «Газпром добыча Уренгой», добыча составила 
3,23 млрд куб. м и 1,465 млн т. На обоих этих участ-
ках продолжается эксплуатационное бурение на ачи-
мовскую толщу. В то же время 4-й и 5-й участки Урен-
гойского НГКМ также готовятся к промышленному 
освоению. Кроме того, соответствующие проектные 
работы ведутся на Комсомольском и Ямбургском 
нефтегазоконденсатных месторождениях.

На Тамбейской группе месторождений ПАО «Газ-
пром» также продолжается геологоразведка, в том числе 
на юрский нефтегазоносный комплекс. В 2017 году 
с целью изучения юрских отложений здесь сформиро-
ваны проекты ГРР на проведение работ по доразведке 
участков, реализация которых планируется с 2020 года. 
В 2018-м проведены испытания в скважинах на четы-
рех лицензионных участках: Западно-Тамбейском, Севе-
ро-Тамбейском, Тасийском и Малыгинском. Испыта-
ние в эксплуатационной колонне проводилось в восьми 
скважинах, испытано 56 объектов. Закончено строитель-
ством пять скважин. В 2019 году на Тамбейской группе 
месторождений будут закончены строительством семь 
поисково-оценочных и разведочных скважин и про-
должены сейсморазведочные работы 3D на Тасийском 
лицензионном участке.

В целом в 2018 году Группой «Газпром» выполнены 
на территории ЯНАО проектные работы по повышению 
эффективности бурения, а также испытания ачимовских 
и юрских отложений, закончены строительством девять 
скважин.

В рамках освоения ачимовского и юрского комплек-
сов «Газпромом» пересмотрены традиционные подходы 
к строительству скважин. Разработаны новые проект-
ные решения, учитывающие применение передовых 
методов геофизических исследований скважин (ГИС) 
и геомеханического моделирования; строительство 
скважин с пилотным стволом и горизонтальным окон-

чанием; выполнение многостадийного гидроразрыва 
пластов (ГРП); оптимизацию количества поисковых 
и разведочных скважин; смещение сроков строительства 
скважин с целью совмещения этапов разведки, дораз-
ведки, опытно-промышленной эксплуатации и ввода 
месторождений в разработку, а также последующий ввод 
в эксплуатацию поисковых и разведочных скважин.

Надсеноманский газовый комплекс
ГРР в Надым-Пур-Тазовском регионе на действующих 
месторождениях традиционно были сосредоточены 
в основном на доразведке глубокозалегающих залежей 
тюменской свиты. Однако в последние годы одним 
из приоритетных направлений для эффективного 

развития минерально-сырьевой базы Группы «Газпром» 
была признана и реализация проектов ГРР на надсено-
манский газовый комплекс. Единым оператором по реа-
лизации соответствующих проектов является специа-
лизированное предприятие ООО «Газпром геологораз-
ведка». Подготовка к освоению запасов надсеноманских 
отложений позволит использовать действующую инфра-
структуру, продлить сроки эксплуатации месторожде-
ний и, как следствие, отодвинуть сроки ликвидации 
газовых промыслов. Поэтому к настоящему времени 
работы по доразведке надсеноманских залежей, которые 
представляют значительный интерес, особенно на место-
рождениях с падающей добычей, вступили в активную 
фазу.

В связи с этим в 2018 году продолжена реализация 
Программы ускоренной подготовки запасов углеводо-
родов надсеноманского комплекса в ЯНАО для поддер-
жания газодобычи в зоне ЕСГ. Выполнены буровые, сей-
сморазведочные и тематические работы на Медвежьем 
и Вынгапуровском НГКМ.

ООО «Газпром добыча Надым» в период с 2012 года 
и по настоящее время проводит ГРР в пределах Мед-
вежьего НГКМ, направленные на оценку перспектив 
надсеноманского газового комплекса в ЯНАО. На место-
рождении пробурены шесть поисково-оценочных сква-
жин. Расконсервированы и испытаны на продуктивность 
четыре ранее построенные разведочные скважины. Про-
водятся соответствующие сейсморазведочные работы 

комплекс и нефтегазоносные ком-
плексы Восточной Сибири.

шельф
«Газпром» является ключевой оте-
чественной компанией, активно 
и успешно развивающей морские 
проекты. Хотя крупнейшим недро-
пользователем на российском 
шельфе выступает «Роснефть». Так, 
суммарная площадь лицензионных 
участков ПАО «Газпром» составляет 
порядка 119 тыс. кв. км, тогда как 
аналогичный показатель ПАО «Рос-
нефть» – около 1,3 млн кв. км, что 
превышает площадь лицензионных 
участков Группы «Газпром» почти 
в 11 раз. Однако важно понимать, 
что если речь идет о реализации 
шельфовых проектов, то главным 
критерием становится не количе-
ство, а качество и эффективность. 
Всем известно, что ГРР на шельфе 
являются крайне капиталоемкими. 
Кроме того, сегодня они подвержены 
санкционным рискам.

В соответствии с Программой раз-
вития минерально-сырьевой базы 
ПАО «Газпром» на период до 2040 
года геологоразведка на шельфе 
России обеспечит основной при-
рост запасов углеводородов на пер-
спективу как компании, так и стране 
в целом. Напомним, что геогра-
фия деятельности «Газпрома» 
на шельфе Российской Федерации 
охватывает Карское, Баренцево, 
Охотское и Азовское моря. Корпора-
ции принадлежит в общей сложно-
сти 32 морских лицензии. При этом 
половина из них получена доста-
точно недавно, в 2013–2014 годах. 
Главным объектом для «Газпрома» 
на ближайшую перспективу явля-
ется прилегающий к полуострову 
Ямал кластер шельфа Карского моря 
(Нярмейский, Скуратовский, Ленин-
градский и Русановский участки).

В 2018 году на шельфе Карского 
моря «Газпромом» выполнен значи-
тельный объем сейсморазведочных 
работ 2D и 3D. В частности, съем-
кой 2D закрыта вся территория бас-
сейна (6450 тыс. пог. км), 3D – боль-
шая часть перспективных объектов 
(20 475 тыс. кв. км), которые ранжи-
рованы по приоритетности и объ-
единены в три кластера. В объеме 
2015 кв. км выполнены сейсмораз-
ведочные работы 3D на Ленинград-
ском, Нярмейском, Белоостровском 
и Скуратовском участках.

В навигационном сезоне 2018 года 
также закончены строительством 
две поисково-оценочные скважины 
в акватории Карского моря на Руса-
новском и Нярмейском лицензион-
ных участках. В результате бурения 
открыто два новых месторождения 
газа, отчеты по подсчету запасов 
по которым планируются к рассмо-
трению в Государственной комиссии 
по запасам (ФБУ ГКЗ) в 2019 году.

В 2018-м в ФБУ ГКЗ были защи-
щены отчеты по подсчету запасов 
по итогам работы в 2017 году 
на Ленинградском ГКМ – прирост 
по результатам строительства одной 
скважины превысил 668,7 млн т 
нефтяного эквивалента (н. э.). Также 
в минувшем году получен прирост 
запасов на Южно-Киринском место-
рождении в объеме 118,9 млн т н. э.

В 2019 году ГРР на шельфе Рос-
сии будут продолжены. В частности, 
предполагается строительство двух 
новых скважин на Скуратовском 
и Ленинградском лицензионных 
участках. Всего в 2019–2022 годах 
на шельфе Карского моря заплани-
ровано закончить строительством 
семь скважин, а также выполнить 
более 10 тыс. кв. км сейсморазведоч-
ных работ 3D на Нярмейском, Ску-
ратовском, Амдерминском, Белоост-
ровском и Западно-Шараповском 
участках. Планируемый прирост 
запасов за 2019–2022 годы превысит 
2 трлн куб. м газа.

Также в 2018 году на шельфе 
Баренцева моря проведена масштаб-
ная сейсморазведка 3D в объеме 
12 450 кв. км. Однако строительство 
скважин на участках в Баренцевом 
море является более отдаленной пер-
спективой – подготовлены проекты 
ГРР на бурение после 2023 года.

Ачимовские и юрские отложения
Крайне важным направлением ГРР 
Группы «Газпром», которое позво-
ляет обеспечить поддержание суще-
ствующего уровня добычи, являются 
работы по поиску и разведке допол-
нительных запасов углеводородов 
в зоне ЕСГ. Основные проекты скон-
центрированы здесь на геологораз-
ведке глубокозалегающих ачимов-
ских и юрских отложений, а также 
надсеноманских залежей действую-
щих месторождений Надым-Пур- 
Тазовского региона ЯНАО.

Традиционно газодобывающие 
предприятия проводят ГРР на пер-

В 2018-м в ФБУ ГКЗ были защи-
щены отчеты по подсчету запа-
сов по итогам работы в 2017 году 
на Ленинградском ГКМ – при-
рост по результатам строитель-
ства одной скважины превысил 

668,7 млн т н. э.

По результатам 
ГРР в минувшем 
году получен при-
рост разведанных 
запасов в коли-
честве 796,6 млрд 
куб. м газа 
и 21,8 млн т жидких 
углеводородов. 
Коэффициент вос-
полнения запасов 
газа составил 

1,6
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методом 3D. Выполненный комплекс ГРР уже сейчас 
подтверждает продуктивность надсеноманского газового 
комплекса.

Наиболее успешными можно считать результаты 
строительства скважины №3С, в которой, после прове-
дения многостадийного гидроразрыва пласта в горизон-
тальном стволе, был получен приток газа со среднесу-
точным дебитом 83 тыс. куб. м в сутки, максимальный 
дебит достигал значений 107,6 тыс. куб. м/сут. В боко-
вых горизонтальных стволах скважин №5С и №6С 
выполнена интенсификация притока газа из отложений 
сенона методом многостадийного гидравлического раз-
рыва пласта (НБ1, НБ2). По состоянию на начало 2019 
года проводятся работы по испытанию этих скважин. 
Общая проходка (с учетом бурения пилотных стволов) 
по двум скважинам составила 4711 м.

Учитывая результаты ГРР на Медвежьем НГКМ, экс-
пертно выполнена оценка ресурсов надсеноманского 
комплекса по месторождениям ЯНАО: Медвежье – 
1,495 трлн куб. м, Ямбургское – 1,388 трлн куб. м, Запо-
лярное – 208 млрд куб. м, Вынгапурское – 205,5 млрд 
куб. м, Вынгаяхинское – 58 млрд куб. м, Комсомольское – 
187,2 млрд куб. м, Южно-Русское – 338 млрд куб. м, Губ-
кинское и Северо-Губкинское – 291,5 млрд куб. м, Етыпу-
ровское – 160,1 млрд куб. м. В целом величина ресурсов 
надсеноманского комплекса по указанным месторож-
дениям экспертно оценивается в объеме более 4 трлн 
куб. м газа.

На Вынгапуровском НГКМ начато строительство 
поисково-оценочной скважины на надсеноманский газо-
вый комплекс, в которой планируется выполнение двух 
ГРП в пилотном стволе и три ГРП в боковом горизон-
тальном стволе. В 2018 году в этой скважине пробурен 
пилотный ствол, забой составил 987 м.

Помимо этого, в настоящее время успешно продолжа-
ется опытно-промышленная разработка туронской газо-
вой залежи Южно-Русского НГКМ, недропользователем 
которого является ОАО «Севернефтегазпром» – совмест-
ная компания ПАО «Газпром», немецкой Wintershall 
Holding GmbH и австрийской OMV. Кстати, по резуль-
татам ГРР, проведенным здесь на надсеноманский газо-
вый комплекс, ФБУ ГКЗ впервые поставлены на государ-
ственный баланс запасы газа по сенонским отложениям 
в объеме 9,9 млрд куб. м.

В 2018 году из турона добыто более 895 млн куб. м 
газа. Одновременно ведется подготовка к промышлен-
ной разработке залежи Южно-Русского НГКМ на полное 
развитие с вводом в эксплуатацию первых эксплуатаци-
онных скважин в конце 2019 года. По проектным доку-
ментам, максимальная годовая добыча газа из турон-
ской залежи составит в 2023 году до 9 млрд куб. м. При 
этом рентабельность проекта по добыче трудноизвлекае-
мых запасов газа из туронской залежи будет увеличена 
благодаря использованию уже существующей назем-
ной инфраструктуры сеноманского газового промысла 
Южно-Русского месторождения. В ближайшей перспек-
тиве также планируется начать опытно-промышленную 
разработку туронской газовой залежи Заполярного 
НГКМ.

В соответствии с утвержденными планами в 2019 году 
намечено приступить к строительству двух поисково-
оценочных скважин на надсеноманские отложения.

восточная сибирь
Первостепенной задачей ГРР в рамках Восточной про-
граммы «Газпрома» является доразведка Чаяндинского 
НГКМ в Якутии и Ковыктинского ГКМ в Иркутской 
области.

В 2018 году «Газпром» продолжал работы в Яку-
тии по доразведке нефтяной оторочки Чаяндинского 
НГКМ, а также Тас-Юряхского, Верхневилючанского, 
Соболох-Неджелинского и Среднетюнгского месторож-
дений. С целью подготовки к промышленному освое-
нию запасов Ковыктинского ГКМ (включающего Хан-
динский и Чиканский участки) закончены строитель-
ством четыре скважины, выполнены различные работы 
по геологическому изучению недр.

В Якутии на всех упомянутых месторождениях 
к настоящему времени завершены сейсморазведочные 
работы 3D (более 10 тыс. кв. км). Продолжается про-
грамма разведочного бурения в пределах Верхневилю-
чанского НГКМ. В 2018 году в строительстве находилось 
четыре разведочных скважины, две из которых закон-
чены строительством, проходка в 2018 году составила 
5250 пог. м. Проведена актуализация моделей геологиче-
ского строения и разработка проектов доразведки в пре-
делах Тас-Юряхского и Верхневилючанского участков, 
реализация которых планируется в 2019–2022 годах. 
На Соболох-Неджелинском участке ведется подготовка 
к бурению разведочных скважин в малоизученных 
частях месторождения. В период 2019–2021 годов в пре-
делах лицензионных участков ПАО «Газпром» в Якутии 
планируется пробурить порядка 20 тыс. м горных пород, 
закончить строительством 10 скважин, получить при-
рост запасов в объеме порядка 20 млрд куб. м газа.

На Чаяндинском НГКМ в 2016 году закончен разве-
дочный этап, месторождение подготовлено к промыш-
ленному освоению. Начаты проектные и изыскательские 
работы по строительству скважин с целью доразведки 
нефтяной оторочки месторождения. Для уточнения про-
мысловых характеристик эксплуатационных объектов, 
повышения коэффициентов извлечения ведутся работы 
по расконсервации и испытанию скважин старого раз-
ведочного фонда, детализации геологического строе-
ния и нефтегазоносности продуктивных отложений 
месторож дения на основе комплексной интерпретации 
результатов поисково-разведочного и эксплуатационного 
бурения и данных сейсморазведки 3D. Текущие извле-
каемые запасы Чаяндинского НГКМ по сумме промыш-
ленных категорий составляли по состоянию на начало 
2019 года 1,2 трлн куб. м газа, 17,6 млн т конденсата 
и 44 млн т нефти, а также 7,4 млрд куб. м гелия.

В Иркутской области «Газпром» проводит работы 
на Ковыктинском, Хандинском, Чиканском и Южно-
Усть-Кутском лицензионных участках. Текущие извле-
каемые запасы Ковыктинского месторождения с уче-
том незначительной части нераспределенного фонда 
по сумме промышленных категорий составляли 
по состоянию на начало 2019 года 2,7 трлн куб. м газа 
и 90,6 млн т конденсата, а также 7,7 млрд куб. м гелия. 
Между тем здесь продолжаются сейсморазведочные 
работы 3D – по завершению реализации проекта пло-
щадь покрытия составит 12  288 кв. км. В комплексе 
с сейсморазведкой проводятся площадные и профиль-
ные электроразведочные исследования методом ЗСБ 

(зондирование становлением поля в ближней зоне). 
В рамках реализации программы разведочного бурения 
в 2018 году завершено строительство четырех скважин 
в пределах Хандинского участка, начато строительство 
двух новых разведочных скважин. Проходка в минув-
шем году составила 9263 пог. м. Всего в рамках реа-
лизации программы бурения построено 13 скважин 
суммарной проходкой 42 166 пог. м.

В 2019 году в Иркутской области «Газпром» сосредо-
точится на уточнении геологической модели Ковыктин-
ского ГКМ, создании геомеханических моделей, поле-
вых и камеральных электроразведочных работ, а также 
строительстве девяти скважин на Хандинском и Ковык-
тинском участках. В период 2019–2021 годов здесь пла-
нируется пробурить более 40 тыс. м горных пород, 
закончить строительством 15 скважин, выполнить более 
1000 кв. км сейсморазведочных работ 3D, получить при-
рост запасов в объеме более 300 млрд куб. м газа.

красноярский край
Помимо Якутии и Иркутской области, сегодня к зоне 
повышенного интереса Группы «Газпром» в Восточной 
Сибири также относится Красноярский край, где, соот-
ветственно, также продолжается геологоразведка. Напом-
ним, что, согласно оценке суммарных ресурсов региона, 
выполненной еще в 1993 году и прошедшей государ-
ственную экспертизу, геологические ресурсы углеводоро-
дов Красноярского края составляют 55,8 млрд т условного 
топлива (у. т.), в том числе 25,8 трлн куб. м газа. Поэтому 

в период с 2000 по 2018 год в регионе выполнен обшир-
ный комплекс ГРР, включая бурение поисковых и раз-
ведочных скважин, полевые геофизические исследова-
ния. Здесь закончено строительством 56 поисково-оце-
ночных и разведочных скважин суммарной проходкой 
172,8 тыс. м.

В результате ГРР открыто семь новых месторожде-
ний углеводородного сырья (Берямбинское ГКМ, Камов-
ское НМ, Ильбокичское ГКМ, Абаканское ГМ, Восточно-
Имбинское ГМ, Ново-Юдуконское ГКМ и Салаирское 
ГКМ). Однако полученный прирост запасов углеводоро-
дов составил лишь 63,2 млн т у. т., в том числе 62,3 млрд 
куб. м газа. Участки Тэтэрский и Берямбинский в связи 
с низкими перспективами нефтегазоносности сданы 
«Газпромом» в нераспределенный фонд. В Красно-
ярском крае объемы бурения снизились с 30 тыс. м 
до 5–6 тыс. м в год.

Дело в том, что текущие показатели эффективности 
ГРР являются следствием низкой степени изученности 
территории Красноярского края и весьма сложного гео-
логического строения. Начальные суммарные ресурсы 
нефти и газа в регионе разведаны лишь на 2,6%, конден-
сата – на 1,8%. Для сравнения: разведанность недр ЯНАО 
составляет 49% по газу и 21% по конденсату. Плотность 
глубокого бурения в Красноярском крае составляет 
1,14 м на 1 кв. км, тогда как аналогичный показатель 
в Западной Сибири в 30 раз выше.  

В 2019–2021 годах в пределах лицензионных участ-
ков ПАО «Газпром» в Красноярском крае планируется 
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пробурить порядка 20 тыс. м горных пород, закончить строитель-
ством пять скважин, выполнить около 300 кв. км сейсморазведоч-
ных работ 3D, а также получить прирост запасов в объеме более 
20 млрд куб. м газа. В то же время Красноярский край продолжает 
оставаться одним из наиболее интересных регионов России с точки 
зрения восполнения запасов углеводородов в более отдаленной 
перспективе.

камчатка
Для устойчивого газоснабжения потребителей Камчатского края 
на долгосрочную перспективу до 2025 года «Газпромом» заплани-
ровано проведение ГРР на суше и шельфе полуострова Камчатка. 
В настоящий момент здесь реализуется комплексный проект 
«от пласта до потребителя» локальной системы газоснабжения Кам-
чатского края на базе группы малых месторождений. Он включает 
проектирование разведочных и эксплуатационных скважин, объек-
тов обустройства месторождений, магистрального газопровода, газо-
проводов-отводов и газораспределительных станций, распредели-
тельных газопроводов.

По результатам выполненных в 2016 году сейсморазведочных 
работ 3D в 2018-м на Кшукском, Северо-Колпаковском, Нижне-
квакчикском и Среднекунжикском ГКМ разрабатывались про-
екты ГРР. На Северо-Колпаковском участке выполняются работы 
по проектированию строительства скважины. Начата сейсмораз-
ведка 3D на вновь полученных участках: Ноябрьский-1, Ноябрь-
ский-2 (северный), Ноябрьский-2 (южный), в 2019 году она будет 
продолжаться. Также в марте текущего года «Газпромом» получены 
лицензии на право пользования недрами новых перспективных 
на углеводороды участков недр – Анненского-1 и Анненского-2.

Метан угольных пластов
В рамках Программы освоения нетрадиционных и трудноизвле-
каемых ресурсов газа в 2018 году «Газпром» продолжил реали-
зацию проекта по добыче метана угольных пластов в Кузбассе. 
В результате опытно-промышленной эксплуатации Нарыкско-
Осташкинского метаноугольного месторождения добыто 2,78 млн 
куб. м газа.

В течение года здесь выполнялась подготовка к строительству 
трех систем многозабойных разведочных скважин (шесть скважин, 
в том числе три многозабойные и три вертикальные). Делается это 
не только с целью прироста запасов более высоких промышленных 
категорий, но и для получения данных о добычных возможностях 
скважин данного типа с последующим обоснованием инвестиций 
в проект по результатам пробной эксплуатации этих систем.

На сегодняшний день построена вся необходимая промысло-
вая инфраструктура для бурения. Утверждена проектная докумен-
тация на строительство упомянутых систем, в которой учтен пере-
довой зарубежный опыт разработки метаноугольных месторож-
дений, позволяющий говорить о возможности последующего 
тиражирования данных технологий на юге Кузбасса.

планы на текущий год
В 2019 году «Газпром» планирует продолжить ГРР по основным 
перспективным направлениям. На территории Российской Феде-
рации на нефть и газ, а также с целью поиска структур ПХГ пла-
нируется выполнить 310 пог. км сейсморазведочных работ 2D, 
7631 кв. км – 3D, пробурить 79,5 тыс. пог. м горных пород, закон-
чить строительством 24 поисково-оценочные и разведочные 
скважины, получить прирост запасов в количестве 523,9 млрд 
куб. м газа и 14,5 млн т жидких углеводородов. Основной при-
рост запасов планируется получить на шельфе Карского моря 
и на Ковыктинском ГКМ. 

в 2019 гОду НА ТЕРРиТОРии Рф плАНиРуЕТсЯ 

вЫпОлНиТь 310 пОг. кМ сЕЙсМОРАз-

вЕдОЧНЫх РАбОТ 2D, 7631 кв. кМ – 

3D, пРОбуРиТь 79,5 ТЫс. пОг. М 

гОРНЫх пОРОд, зАкОНЧиТь сТРОиТЕльсТвОМ 

24 пОискОвО-ОЦЕНОЧНЫЕ и РАзвЕдОЧНЫЕ 

сквАжиНЫ, пОлуЧиТь пРиРОсТ зАпАсОв в кОли-

ЧЕсТвЕ 523,9 МлРд куб. М гАзА 

и 14,5 МлН Т жидких углЕвОдОРОдОв.

| ТЕМА НОМЕРА |

иНТЕРвьЮ › На вопросы журнала 
отвечает заместитель Председа-
теля Правления ПАО «Газпром» 
Виталий Маркелов

бЕсЕдуЕТ › Сергей Правосудов

фОТО › ПАО «Газпром», Wintershall

РОсТ 
пРОИзвОДСтвА

В минувшем году «Газпром» 
добыл 15,9 млн т газового 
конденсата, 40,9 млн т нефти 

и 497,6 млрд 
куб. м газа

– Виталий Анатольевич, сколько газа и жидких угле
водородов добыл «Газпром» в 2018 году?
– В минувшем году «Газпром» добыл 497,6 млрд куб. м газа, 
15,9 млн т газового конденсата и 40,9 млн т нефти.
– Каковы планы на 2019 год? На сколько теоретически 
«Газпром» может увеличить добычу газа в случае резкого 
роста спроса?
– В текущем году планируем добыть 495 млрд куб. м газа, 
15,7 млн т конденсата и 41,8 млн т нефти. При необходимо-
сти или в случае резкого роста спроса «Газпром» может уве-
личить объемы добычи газа, но не более чем на 20% от про-
ектных показателей месторождений. Это ограничение было 
установлено Минприроды в 2016 году.
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Ямал
– Когда планируется вывести на проектную мощность 
Бованенковское месторождение и запустить Хараса
вэйское месторождение?
– В настоящее время продолжаются работы по обустрой-
ству Бованенковского НГКМ. Добыча газа наращивается 
поэтапно с учетом потребностей рынка.

В 2023 году предполагаем ввести в эксплуатацию 
Харасавэйское ГКМ. В 2023 году запланирован ввод 
УКПГ производительностью 32 млрд куб. м газа в год, 
ДКС мощностью 150 МВт и 93 эксплуатационных 
скважин. В 2024 году – подключение 62 скважин.
– Сколько газа и конденсата было добыто в 2018 году 
из ачимовских залежей?
– В 2018 году из ачимовских залежей было добыто 
10,2 млрд куб. м газа и 4,4 млн т газового конденсата.
– Каковы планы на 2019 год?
– В 2019 году планируем добыть из ачимовских залежей 
11,1 млрд куб. м газа и 4,8 млн т газового конденсата. 
При этом возможно увеличение добычи до 13,2 млрд 
куб. м газа и 5,6 млн т конденсата.
– Когда предполагается ввести в эксплуатацию 3й, 4й 
и 5й участки?
– Ввод в эксплуатацию 3-го участка прогнозируется 
в 2028 году, а 4-го и 5-го участков гораздо раньше – 
в 2020 году.

– Какой максимальный объем газа и жидких углеводо
родов планируется добывать из ачимовских залежей?
– В соответствии с действующим проектом разработки 
накопленная добыча за весь период эксплуатации 
из ачимовских залежей в целом по ПАО «Газпром» 
может составить 1,5 трлн куб. м газа, 218,2 млн т 
газового конденсата и 41,6 млн т нефти.
– Каковы планы в отношении Тамбейской группы?
– В настоящее время специалисты ПАО «Газпром» 
и АО «РусГазДобыча» занимаются оценкой пер-
спектив реализации совместного интегрирован-
ного проекта по освоению ресурсной базы Тамбей-
ского месторождения (ранее Северо-Тамбейское, 
Западно-Тамбейское и Тасийское месторождения).

По результатам этой работы будет определена тех-
ническая возможность и условия реализации проекта, 
а также сформирована оптимальная конфигурация 
проекта с целью принятия сторонами решения по его 
совместной реализации. В рамках проводимой работы 
рассматривается в том числе возможность поэтапного 
ввода в разработку Тамбейского месторождения начиная 
с 2026 года.
– Расскажите о проекте освоения Парусового, Северо
Парусового и Семаковского месторождений.
– Данный комплексный проект, реализуемый ком-
панией ООО «РусГазАльянс» – совместным пред-
приятием Группы «Газпром» и АО «РусГазДобыча», 
предусматривает добычу, транспортировку и реали-
зацию природного газа с Парусового, Северо-Пару-
сового и Семаковского месторождений, расположен-
ных на Тазовском полуострове в Ямало-Ненецком 
автономном округе.

В настоящее время ведется работа по проектиро-
ванию обустройства Семаковского месторождения, 
частично расположенного в акватории Тазовской губы. 
Ввод первой очереди месторождения в разработку пла-
нируется осуществить в 2022 году путем строительства 
и обустройства скважин на суше. В рамках второй 
и третьей очередей будет выполнено, соответственно, 
строительство ERD-скважин (extended-reach drilling, 
скважины с отходом от вертикали более 3,5 тыс. м) 
и морского добычного комплекса для освоения 
акваториальной части Семаковского месторождения.

По результатам технико-экономического анализа 
оптимальным вариантом морского добычного комплекса 
для данного месторождения определен искусственный 
остров с основанием из стального кессона. Технологи-
ческая возможность и экономическая целесообразность 
замены стального основания на железобетонное будет 
дополнительно изучена в случае развития и внедрения 
данной технологии на других проектах.

Следует отметить, что выбор данных технологиче-
ских решений позволяет в том числе минимизировать 
зависимость реализации проекта от санкций иностран-
ных государств. Так, возможность разделения морского 
добычного комплекса на основание и верхнее строение 
позволяет использовать зарекомендовавшие себя тех-
нические решения, аналогичные используемым при 
обустройстве месторождений на суше. Таким образом, 
реализация совместного проекта позволит наработать 
опыт использования передовых технологий для освоения 
аналогичных месторождений.

В текущем году планируем 
добыть 15,7 млн т кон-
денсата, 41,8 млн т нефти, 

495 млрд 
куб. м газа

Помимо Семаковского, в рамках подготовительного 
этапа проекта компанией также ведется работа по Пару-
совому и Северо-Парусовому месторождениям, направ-
ленная на принятие окончательного инвестиционного 
решения по их освоению. С целью оптимизации техни-
ко-экономических показателей проекта освоения Пару-
совой группы месторождений планируется обеспечить 
достижение синергетического эффекта от использо-
вания единого газотранспортного коридора с группой 
Каменномысских месторождений.

Ввод Парусового месторождения в разработку пла-
нируется в 2025 году, а Северо-Парусового месторож-
дения – на более поздних этапах с целью поддержания 
«полки добычи».

шельф
– А когда начнется освоение месторождений Обской 
и Тазовской губ? Влияют ли зарубежные санкции 
на сроки разработки этих месторождений?
– Планами ПАО «Газпром» предполагается последова-
тельное освоение акваториальных месторождений, рас-
положенных в Обской и Тазовской губах. Первым плани-
руется обустроить и ввести в эксплуатацию самое круп-
ное из месторождений региона – газовое месторождение 
Каменномысское-море (в 2025 году). Уровень добычи 
газа на «полке» составит 15 млрд куб. м ежегодно.

Разработку месторождения планируется осуществ-
лять четырьмя кустами скважин: основным, распо-
ложенным на ледостойкой стационарной платформе, 
и тремя сателлитными, которые будут располагаться 
на ледостойких блок-кондукторах.

В настоящее время ведется проектирование обустрой-
ства месторождения. До конца текущего года планиру-
ется пройти ведомственную и государственную экспер-
тизы, а в 2020 году начать общестроительные работы.

Выполнены инженерные изыскания: по трассе 
будущего газопровода до ГКС «Ямбургская», в аква-
тории Обской губы в местах установки платформы 
и блок-кондукторов, а также по трассе подводных 
трубопроводов.

Зарубежные санкции на сроки разработки месторож-
дений региона не влияют, так как всё оборудование 
и технологии, планируемые к применению, будут 
отечественного производства.

Накопленная добыча 
за весь период эксплуата-
ции из ачимовских залежей 
в целом по ПАО «Газпром» 
может составить 218,2 млн т 
газового конденсата, 
41,6 млн т нефти 

и 1,5 трлн 
куб. м газа
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уровень годовой добычи свободного газа соста-
вит 25 млрд куб. м (фондом добывающих 
газовых скважин в 335 единиц), с периодом 
постоянной добычи 20 лет.

В 2019 году по объектам газовой части Чаян-
динского месторождения предусмотрен ввод 
в эксплуатацию установки комплексной под-
готовки газа производительностью 12,5 млрд 
куб. м в год, дожимной компрессорной стан-
ции мощностью 100 МВт, двух технологиче-
ских линий установки мембранного выделения 
гелиевого концентрата, 113 эксплуатационных 
газовых скважин. По объектам нефтяной ото-
рочки Чаяндинского НГКМ планируется ввод 
в эксплуатацию установки подготовки нефти 
производительностью 131 тыс. т в год, трех 
газовых и четырех нефтяных скважин.
– Расскажите о планах разработки Ковык
тинского месторождения.
– Ввод в промышленную разработку Ковык-
тинского ГКМ с подачей газа в магистраль-
ный трубопровод предполагается в 2022 году. 
Проектная мощность – 25 млрд куб. м газа 
и 1,4 млн т конденсата ежегодно. Добывающий 
фонд скважин за весь период разработки 
составит 514 единиц.
– Сколько метана угольных пластов было 
добыто в 2018 году? Каковы перспективы 
этого проекта?
– В 2018 году в рамках проекта «Добыча 
метана из угольных пластов», реализуемого 
на территории Кемеровской области, про-
должилось проведение геологоразведочных 
и опытно- промышленных работ на Нарыкско-
Осташкинском метаноугольном месторож-
дении, а также поисково-оценочных работ 
на перспективной Тутуясской площади.

Весь объем добытого газа – 2,78 млн куб. м – 
в минувшем году использовался для заправки 
автотранспорта и на генерацию, для обеспече-
ния собственной потребности в электроэнер-
гии производственных объектов с передачей 
излишков в энергосеть Кемеровской области.

В текущем году в рамках данного проекта 
планируется начать строительство и освое-
ние трех систем инновационных многозабой-
ных разведочных скважин (шесть скважин, 
в том числе три многозабойные и три верти-
кальные). На сегодняшний день построена 
вся необходимая промысловая инфраструк-
тура для бурения, утверждена проектная доку-
ментация на строительство данных скважин, 
в которой учтен передовой зарубежный опыт 
разработки метаноугольных месторождений, 
позволяющий говорить о возможности после-
дующего тиражирования данных технологий 
на юге Кузбасса. Современная конструкция 
многозабойных скважин позволит получить 
дебиты газа, сопоставимые с некоторыми тра-
диционными газовыми скважинами южных 
регионов РФ.

Наиболее приоритетными направлениями 
использования метана угольных пластов явля-
ются производство и поставка СПГ потре-
бителю, в том числе для крупнотоннажной 
техники угледобывающих предприятий, 
а также газификация районов Кемеровской 
области (население, коммунально-бытовой 
сектор), непосредственно прилегающих 
к промысловым площадям.

Турон, сенон и газогидраты
– Каковы перспективы разработки туронских 
и сенонских залежей?

– Расскажите о работе «Газпрома» на шельфе 
острова Сахалин.
– «Газпром» на шельфе острова Сахалин в рам-
ках Восточной газовой программы осуществ-
ляет реализацию проектов освоения Кирин-
ского и Южно-Киринского месторождений 
углеводородов.

Как известно, Киринское газоконденсатное 
месторождение было введено в промыш-
ленную разработку в 2014 году. В настоящее 
время добыча газа осуществляется двумя экс-
плуатационными скважинами в периодиче-
ском режиме. В 2018 году добыча на место-
рождении составила 673,7 млн куб. м газа 
и 113,9 тыс. т конденсата.

Товарный газ поставляется в магистральный 
газопровод Сахалин–Хабаровск–Владивосток, 
газовый конденсат – в нефтепровод «Сахалин 
Энерджи Инвестмент Компани». Основные 
потребители газа Киринского ГКМ – север 
Сахалинской области и Приморский край.

На месторождении завершено эксплуата-
ционное бурение (построено семь эксплуата-
ционных скважин). Строительство скважин 
осуществлялось полупогружными плавучими 
буровыми установками «Полярная звезда» 
и «Северное сияние».

При обустройстве месторождения впервые 
в нашей стране использованы технологии под-
водной добычи углеводородов. Для обеспе-
чения вывода месторождения на проектный 
уровень добычи газа (5,5 млрд куб. м) запла-
нированы работы по укладке второй нитки 
морского газосборного коллектора и подклю-
чению к газосборной сети пяти скважин.

Завершение работ по обустройству Кирин-
ского месторождения и выход на проектную 
мощность запланирован к 2021 году. В 2019 
году планируем обеспечить добычу угле-
водородного сырья в объеме 880 млн куб. м 
природного газа и 143,9 тыс. т конденсата.
– Когда планируется ввести в эксплуатацию 
ЮжноКиринское месторождение?
– Работы ведутся в соответствии с утверж-
денным «Планом мероприятий по реализа-
ции инвестиционного проекта обустройства 
Южно-Киринского месторождения с началом 
добычи газа в 2023 году (этап 1)». В 2018 году 
на месторождении началось бурение экс-
плуатационных скважин (пробурены четыре 
скважины до продуктивного горизонта).

В настоящее время разрабатываются допол-
нение к технологической схеме разработки 
месторождения, проектная документация 
на обустройство месторождения и на строи-
тельство эксплуатационных скважин, осу-
ществляется выбор поставщиков техноло-
гического оборудования длительного срока 
изготовления.

Основные технические решения также 
предполагают полностью подводное обустрой-
ство месторождения с подготовкой добытой 

пластовой продукции на береговой установке 
комплексной подготовки газа, которая будет 
располагаться рядом с УКПГ Киринского ГКМ. 
Проектный уровень добычи газа Южно-Кирин-
ского месторождения составит 21 млрд куб. м 
и будет обеспечиваться эксплуатационным 
фондом из 37 скважин.

Планируется заключить договор на усло-
виях «под ключ» на обустройство Южно-
Киринского месторождения, приступить 
к поставке оборудования для подводного 
и берегового технологических комплексов, 
а также начать выполнение подготовитель-
ных работ к обустройству (фрахт судов, 
оформление разрешительных документов).

В 2019 году на месторождении планиру-
ется бурение еще четырех эксплуатационных 
скважин.
– Сколько газа в минувшем году было добыто 
на Астраханском месторождении? Каковы 
перспективы его освоения?

– В 2018 году на Астраханском месторожде-
нии было добыто 11,2 млрд куб. м газа. Что 
касается перспектив, то на лицензионных 
участках ООО «Газпром добыча Астрахань» 
существует потенциальная возможность уве-
личения добычи до 48 млрд куб. м газа в год 
с выработкой до 27 млрд куб. м товарного газа 
ежегодно. Для обеспечения проектного уровня 
добычи (12 млрд куб. м газа в год) в соответ-
ствии с основными положениями проектного 
документа необходимо обеспечить строитель-
ство и пуск УППГ-7 не позднее 2025 года.

восточная программа
– Каковы планы освоения Чаяндинского 
месторождения?
– Начало подачи газа в магистральный газо-
провод «Сила Сибири» с месторождения запла-
нировано в конце 2019 года. Максимальный 

Ввод в промышленную 
разработку Ковыктинского 
ГКМ с подачей газа в маги-
стральный трубопровод 
предполагается в 2022 году. 
Проектная мощность – еже-
годно 1,4 млн т конденсата 

и 25 млрд 
куб. м газа

673,7
МлН куб. М газа 
и 113,9 тыс. т кон-
денсата составила 
добыча на кирин-
ском месторож-
дении в 2018 году

11,2
МлРд куб. М  
газа было добыто 
на Астраханском 
месторож дении 
в 2018 году

514
ЕдиНиЦ составит 
добывающий фонд 
скважин ковыктин-
ского месторожде-
ния за весь период 
разработки
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– В 2018 году закончилась фаза опытно-про-
мышленной разработки туронской газовой 
залежи Южно-Русского месторождения. 
С 2011 года здесь были построены три экспе-
риментальные эксплуатационные скважины, 
отработаны различные технологии повыше-
ния продуктивности скважин. В результате 
добыто более 800 млн куб. м газа и выбраны 
оптимальные технические решения для 
разработки залежи.

В конце 2018 года приступили к реали-
зации технических решений по подготовке 
залежи к промышленной разработке. К началу 
2019 года пробурены шесть эксплуатацион-
ных скважин пускового комплекса, три из них 
закончены строительством. Ввод 12 скважин 
пускового комплекса в эксплуатацию запла-
нирован на второе полугодие нынешнего года. 
Скважины имеют U-образный профиль ствола 
и двойное вскрытие продуктивного пласта 
Т1–2, что позволило существенно повысить 
их продуктивность, которая по фактическим 
газодинамическим исследованиям превы-
сила проектную, а максимальный дебит газа, 

зафиксированный при освоении скважин, 
превышал 500 тыс. куб. м в сутки. Ввод в экс-
плуатацию основной части туронской залежи 
Южно-Русского месторождения запланирован 
на 2023 год. Максимальная проектная годовая 
добыча составит 9,3 млрд куб. м газа.

Вторым перспективным месторождением, 
на котором планируется освоение турон-
ской залежи, является Заполярное. Реализа-
ция мероприятий по вводу залежи в эксплуа-
тацию предусматривает два этапа. На первом 
строятся и вводятся в опытно-промышленную 
эксплуатацию две экспериментальные экс-
плуатационные скважины на существующих 
кустовых площадках газовых скважин с под-
ключением к действующим газосборным кол-
лекторам. По результатам данного этапа реа-
лизуются мероприятия по освоению залежи 
на полное развитие. Первый этап планируется 
реализовать в период 2021–2025 годов. Мак-
симальная проектная добыча газа на втором 
этапе – 5,8 млрд куб. м ежегодно.

В 2018 году продолжилась реализация Про-
граммы подготовки запасов углеводородов 
надсеноманских отложений на месторожде-
ниях в Ямало-Ненецком округе. Данная Про-
грамма рассчитана до 2025 года и направлена 
на изучение сенонских отложений и реше-
ние преимущественно поисковых задач 
на шести лицензионных участках ПАО «Газ-
пром». С целью сокращения сроков и повы-
шения эффективности параллельно с реше-
нием геологических задач планируется отра-
ботка технологий разработки и повышения 
продуктивности скважин.

По экспертной оценке, ресурсы газа 
в сенонских отложениях составляют около 
4,5 трлн куб. м, сосредоточенных преимуще-
ственно в пределах освоенных месторождений 
ПАО «Газпром» с готовой наземной инфра-
структурой. Оценочный максимальный про-
ектный уровень годовой добычи из сенонских 
залежей составляет 13–15 млрд куб. м газа.

В прошлом году на Медвежьем месторожде-
нии пробурены две новые поисково-оценоч-
ные скважины. Задачи по изучению разреза 
и оценке свойств пород решены при бурении 
пилотного вертикального ствола данных сква-
жин. Задачи по изучению добычных возмож-
ностей и отработке технологий повышения 
продуктивности решаются боковым субгори-
зонтальным стволом и применением техно-
логии многостадийного гидроразрыва пла-
ста. В настоящее время продолжается выпол-
нение программы по испытанию скважин. 
В 2019 году планируется закончить испыта-
ние данных скважин и пробурить еще одну 
поисково-оценочную скважину.

Помимо Медвежьего месторождения, 
началась активная реализация мероприятий 
в соответствии с Программой на Вынгапуров-
ском месторождении. В 2018 году пробурен 

пилотный вертикальный ствол первой поисково-оценоч-
ной скважины. В 2019 году планируется испытать сква-
жину и пробурить еще одну. Для более детального изуче-
ния сенонских отложений на Вынгапуровском месторо-
ждении в дополнение к поисково-оценочному бурению 
с целью геолого-геофизических исследований в сенон-
ских отложениях в текущем году планируется начать 
работы по проекту расконсервации и исследованию 
отложений в законсервированных эксплуатационных 
сеноманских скважинах старого фонда.

Кроме того, на 2019 год запланированы подготови-
тельные работы по изучению сенонских отложений 
на Комсомольском и Ямбургском месторождениях.
– Планирует ли «Газпром» заниматься разработкой 
газогидратов?
– Природные газогидраты – это стратегический энер-
гетический ресурс нашей страны. Россия благодаря 
геолого-климатической специфике будет лидировать 
в добыче этого нетрадиционного газового ресурса в буду-
щем. Однако начало промышленного освоения гидрат-
ного газа, как у нас, так и за рубежом, пока сдержива-
ется отсутствием рентабельных технологий его извле-
чения. В связи с этим на текущий момент разработка 
газовых гидратов для ПАО «Газпром» не представляет 
существенного интереса в связи с экономическими 
преимуществами традиционного газа.

Тем не менее «Газпром» в ближайшей перспективе 
будет заниматься исследованиями гидратонасыщен-
ных пород и изучением потенциальных газогидратных 
залежей в районах распространения многолетнемерз-
лых пород при проведении геологоразведочных работ 
на месторождениях севера Западной Сибири.

за рубежом
– Расскажите о работе «Газпрома» в Боливии 
и Аргентине.
– Проекты в Боливии мы реализуем совместно с фран-
цузской Total EP Bolivie, являющейся оператором, 
а также с боливийской национальной компанией YPFB. 
Проекты находятся на различных этапах: лицензион-
ный участок Асеро на этапе геологоразведки, а лицен-
зионные участки Ипати и Акио – на этапе разработки 
и дообустройства месторождения.

На лицензионном участке Асеро в соответствии 
с условиями контракта завершены проведение магнито-
теллурических съемок и работ по гравиметрии, а также 
обработка и интерпретация полученных данных. 
На одной из выделенных перспективных структур 
Ньянкауа`су начато бурение скважины.

На лицензионном участке Ипати и Акио добыча 
в объеме 8 млн куб. м в сутки обеспечивается за счет 
газоконденсатного месторождения Инкауаси. В настоя-
щее время продолжаются работы по рассмотрению 
возможности увеличения добычи на данном место-
рождении.

Помимо Боливии, Группа «Газпром» рассматривает 
возможности реализации проектов на территории 
Аргентины, в том числе связанных с освоением нетра-
диционных запасов газа. В данный момент мы прово-
дим оценку приобретения доли в одном из основных 
добычных газовых активов в портфеле контролируемой 
государством нефтегазовой компании YPF.

– Расскажите о работе по модернизации газового 
хозяйства Киргизии.

– 26 июля 2013 года было подписано Соглашение 
между правительством Российской Федерации и пра-
вительством Киргизской Республики о сотрудничестве 
в сфере транспортировки, распределения и реализации 
природного газа на территории Киргизской Республики. 
В соответствии с указанным Соглашением ПАО «Газ-
пром» обеспечило вложение более 20 млрд рублей 
в развитие и модернизацию газовой инфраструктуры 
Киргизской Республики.

ОсОО «Газпром Кыргызстан» является стопроцентно 
дочерним обществом Группы компаний «Газпром», обес-
печивает полный цикл работ по поставке природного 
газа потребителям Киргизской Республики, а также ока-
зывает услуги по транспортировке казахстанского газа 
по магистральному газопроводу Бухарский газоносный 
район – Ташкент – Бишкек – Алматы (МГ «БГР-ТБА»), 
расположенному на севере Киргизской Республики.

В рамках инвестиционной деятельности выполнено 
строительство 63-километрового участка МГ «БГР-ТБА» 
второй очереди (км 1001–1063,7), завершена рекон-
струкция путем стопроцентной замены трубы участка 
МГ «БГР-ТБА» первой очереди (км 1063,7–1113). Данные 
участки оборудованы комплексом линейной телемеха-
ники, обеспечивающим централизованное управление 
технологическим процессом транспорта газа и функцио-
нирующим в интеграции с системой автоматизирован-
ного управления КС-5А «Сокулук», оснащены современ-
ными средствами связи, средствами электрохимической 
защиты, стационарными камерами приема внутритруб-
ных устройств и полностью отвечают требованиям «Газ-
прома». Также выполнен полный комплекс ремонтных 
работ на существующем 113-километровом участке 
МГ «БГР-ТБА», введенном в эксплуатацию в конце 
60-х годов ХХ века.

Кроме того, в 2018 году был реконструирован и вве-
ден в эксплуатацию межгосударственный замерный 
узел «Чуй». При реализации проекта были применены 
передовые технологии и современное оборудование для 
учета газа, аналоги которого ранее не использовались 
на объектах транспорта газа Киргизской Республики.

В рамках подписанного Межправительственного 
соглашения ОсОО «Газпром Кыргызстан» поставило 
перед собой стратегическую задачу по повышению 
уровня газификации в Киргизской Республике до 60% 
к 2030 году. В настоящее время в Киргизской Республике 
газифицировано 46 населенных пунктов, из них 13 горо-
дов и поселков городского типа. Уровень газификации 
природным газом составляет 30%. За период с 2014 года 
в общей сложности построено свыше 700 км распре-
делительных газопроводов. Выполнена реконструкция 
ГРС-2, обеспечивающей подачу природного газа потре-
бителям в г. Бишкеке и ГРС «Сокулук». В настоящее 
время завершаются строительно-монтажные работы 
по реконструкции газопровода-отвода Бишкек–Кант–
Токмок протяженностью 60 км и ГРС «Токмок».

В рамках программы развития применения при-
родного газа в качестве моторного топлива выпол-
нена реконструкция АГНКС в с. Ленинское. Раз-
работана и утверждена проектная документация 
по реконструкции еще трех АГНКС. 

13–15
МлРд куб. М  
газа составляет оце-
ночный максималь-
ный проектный уро-
вень годовой добычи 
из сенонских 
залежей

30 %
составляет уровень 
газификации при-
родным газом в кир-
гизской Республике
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– Гн Виланд, в этом году Wintershall испол
нилось 125 лет. За это время мир претерпел 
кардинальные изменения, а сейчас он транс
формируется не просто быстро, а крайне 
стремительно. Что предполагает стратегия 
развития вашей компании в нынешних усло
виях и какие корректировки могут быть в нее 
внесены в связи с объединением Wintershall 
и DEA (Deutsche Erdoel AG)?
– Оба предприятия – и Wintershall, и DEA – 
имеют богатые историю и традиции. Если 
говорить о нашей компании, то ее стратегия 
менялась неоднократно. В самом начале биз-
нес Wintershall базировался на добыче соли. 
Затем его основу стало составлять производ-
ство нефти, далее – нефти и газа. И наконец 
Wintershall превратилась из чисто националь-
ной компании в транснациональную. Объеди-
нившись с DEA, мы значительно усилим свои 
позиции в нефтегазовом секторе. Wintershall 
DEA станет крупнейшей независимой газовой 
и нефтяной компанией в Европе.

Газовые и нефтяные активы Wintershall 
и DEA прекрасно дополняют друг друга. 
В частности, мы серьезно укрепим свое поло-
жение в таких приоритетных для нас регионах 
присутствия, как Германия и Норвегия. Кроме 
того, в результате слияния с DEA мы получим 
дополнительные активы в Северной Африке – 
помимо Ливии, мы будем вести добычу также 

в Египте и Алжире. Плюс мы расширим 
свою деятельность в Латинской Америке – 
к Бразилии и Аргентине добавится Мексика. 
Но несмотря на все эти изменения, ключевым 
регионом присутствия для нас по-прежнему 
останется Россия. И это не случайно: наша дея-
тельность в России строится на фундаменте 
многолетнего доверительного партнерства, 
являющегося залогом эффективного сотрудни-
чества, направленного на достижение резуль-
татов. К тому же потенциал этого региона 
очень и очень велик.

В прошлом году общие объемы добычи 
углеводородов Wintershall и DEA составили 
215 млн баррелей в нефтяном эквиваленте 
(н. э.), или 590 тыс. баррелей н. э. в сутки. 
В течение следующих четырех лет мы плани-
руем довести ежегодный показатель до 274–
292 млн баррелей н. э., а суточный – до 750–
800 тыс. баррелей н. э. Такой прирост объе-
мов производства будет достигаться во многом 
именно за счет наших российских проектов.
– В стратегии Wintershall DEA основной 
акцент будет сделан на развитие нефтяного 
или газового бизнеса?
– Если говорить о соотношении «нефть/газ», 
то Wintershall DEA будет все-таки газонефтя-
ным, а не нефтегазовым предприятием. Доми-
нирующая роль газового бизнеса над нефтя-
ным сохранится – примерно 70% будет при-
ходиться на газ, 30% – на нефть. Кроме того, 
в будущем газовому направлению будет отво-
диться всё более важная роль. В контексте 
роста мирового спроса на энергоносители 
серьезно ужесточаются требования к их эко-
логичности. Природный газ в этом плане 
по своим показателям, безусловно, превосхо-
дит нефть. Но мы будем внимательно следить 
и за нефтяным рынком и принимать решения 
о развитии нефтяного бизнеса, исходя из эко-
номических показателей каждого конкретно 
взятого проекта.

ключевые проекты
– Какие проекты вы рассматриваете 
в настоящее время в качестве ключевых 
для Wintershall DEA?
– В первую очередь это российские проекты, 
поскольку темпы роста всего нашего бизнеса 
будут во многом обусловлены развитием 
нашей деятельности именно в России. Прежде 
всего это наша совместная газодобывающая 
компания АО «Ачимгаз», занимающаяся 
освоением участка 1А ачимовских отложений 

иНТЕРвьЮ › На вопросы журнала отвечает Тило Виланд – 
член правления Wintershall Holding GmbH, курирующий 
направление геологоразведки и добычи в России, Север-
ной Африке и Южной Америке, а также газотранспортные 
проекты

бЕсЕдуЕТ › Денис Кириллов

фОТО › Wintershall Holding GmbH

КЛючЕВОй РЕГИОН – РОССИЯ 215
МлН бАРРЕлЕЙ 
в нефтяном экви-
валенте (н. э.), или 
590 тыс. баррелей 
н. э. в сутки, соста-
вили в прошлом 
году общие объемы 
добычи углеводо-
родов Wintershall 
и DEA
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Уренгойского нефтегазоконденсатного 
месторождения (НГКМ) в Ямало-Не-
нецком автономном округе (ЯНАО). 
Акционерами этого предприятия 
на паритетных началах являются 
Wintershall Holding GmbH и стопро-
центная «дочка» ПАО «Газпром» – 
ООО «Газпром добыча Уренгой». 

В этом году мы планируем выйти 
здесь на ежегодный уровень добычи 
до 8 млрд куб. м природного газа.

Еще одно совместное предприя-
тие по комплексному освоению ачи-
мовских залежей нефти и попут-
ного нефтяного газа Уренгойского 
НГКМ в пределах участков 4А и 5А – 

ООО «Ачим Девелопмент», также 
базирующееся в ЯНАО. Здесь доля 
участия ПАО «Газпром» – 50,01%, 
Wintershall Holding GmbH – 25,01%. 
Еще 24,98% находятся на балансе 
управления голландской Gazprom 
Achim B. V. Мы исходим из того, 

что в ближайшее время эта послед-
няя доля перейдет в распоряже-
ние австрийской OMV. В первой 
фазе разработки участков 4А и 5А 
в качестве генерального подряд-
чика была привлечена компания 
АО «Ачимгаз», имеющая богатый 
опыт, а также технические ноу-хау, 
необходимые для работы в районе 
полярного круга.

К ключевым проектам также 
относится разработка туронских 
залежей Южно-Русского нефтегазо-
конденсатного месторождения ком-
панией ОАО «Севернефтегазпром». 
Их промышленное освоение нача-
лось в 2018 году. ПАО «Газпром» 
имеет более 40% участия в эконо-
мическом результате этого проекта, 
Wintershall Holding GmbH – почти 
35%, австрийская OMV – около 
25%. Благодаря разработке турон-
ских залежей постоянный уровень 
добычи ОАО «Севернефтегазпром» 
в обозримой перспективе будет под-
держиваться на уровне 25 млрд 
куб. м природного газа в год.

И поскольку добываемый в Рос-
сии природный газ мы рассчиты-
ваем транспортировать в Европу 
наиболее эффективным с эконо-
мической точки зрения путем, 
Wintershall вместе с другими ком-
паниями из Германии, Австрии, 
Франции и Нидерландов участ-
вует в финансировании проекта 
«Северный поток – 2».

Еще одним важным регионом для 
нас является Норвегия. Мы только 
что завершили работы на месторож-
дении Maria. Опыт, который мы при-
обрели там в качестве оператора, 
будем использовать при разведке 
и освоении месторождения Nova. 
Там мы тоже будем использовать 
подводные добычные комплексы.

Если говорить о южных широтах, 
то недавно мы приобрели 10% в кон-
цессии Ghasha в Абу-Даби. В сотруд-
ничестве с государственной компа-
нией ADNOC (Abu Dhabi National Oil 
Company) мы можем задействовать 
имеющийся у нас опыт по добыче 
высокосернистого газа. Этот проект 
предполагает производство значи-
тельных объемов сырья на протя-
жении четырех десятилетий за счет 
использования наших самых совре-
менных технологий.

В Аргентине мы занимаемся 
добычей нетрадиционных, сланце-
вых углеводородов. Прежде всего 

газа. Хотя в двух проектах, где мы 
выполняем функции оператора, 
присутствует и нефтяная оторочка. 
Мы также активны в Бразилии, где 
видим значительный потенциал 
роста. На данный момент у нас 
там семь лицензий на геологиче-
ское изучение офшорных блоков, 
перспективных главным образом 
на нефть.

То есть, как вы можете заметить, 
наш бизнес хорошо диверсифициро-
ван не только по географическому, 
но и по технологическому принципу.

вместе с Gazprom International
– Как обстоят дела с совместными 
проектами Wintershall и Группы 
«Газпром» за пределами России 
и Германии?
– У нас есть два совместных пред-
приятия с Gazprom International. 
Одно из них базируется в Нидерлан-
дах – оно занимается разработкой 
морских месторождений на боль-
шом количестве морских платформ 
в Северном море. Кстати, мы там 
лидируем по показателю самых низ-
ких затрат на добычу углеводоро-
дов. Еще один проект в сотрудни-
честве с Gazprom International мы 
осуществляем в Ливии, но там сей-
час крайне сложная политическая 
ситуация. Власти страны, к сожа-
лению, не могут обеспечить нор-
мальные условия для нашей работы. 
Долгое время мы не имели возмож-
ности обеспечивать должного обслу-
живания нашего оборудования, что, 
естественно, теперь начинает ска-
зываться на состоянии нашего про-
екта. Тем не менее мы рады, что 
«Газпром» остался нашим партнером 
в ливийском проекте в столь слож-
ный период.
– Каковы перспективы развития 
взаимодействия Группы «Газпром» 
и Wintershall в рамках зарубежных 
проектов, учитывая, что «Газпром» 
активно работает, например, 
в Алжире, а также ведет интенсив
ные переговоры по перспективным 
проектам в Аргентине…
– Мы постоянно изучаем представ-
ляющиеся нам возможности, в том 
числе и по реализации каких-то 
совместных проектов. И тут очень 
важно, чтобы наши интересы совпа-
дали с интересами наших партнеров 
и имели положительный экономи-
ческий эффект для всех участников 
проекта. То есть речь идет об обою-

довыгодном партнерстве. Нам 
с «Газпромом» это часто удается, 
но не в каждом случае можно найти 
соответствующий баланс.
– Предполагаете ли вы дальнейшее 
развитие бизнеса в России после 
создания Wintershall DEA?
– Россия была, есть и будет для нас 
самым важным регионом для раз-
вития бизнеса. Помимо прочего, 
это означает, что мы, как и плани-
ровалось, внесем свой вклад в осу-
ществление амбициозного плана 
разработки блоков 4А и 5А компа-
нией «Ачим Девелопмент». Чтобы 
говорить конкретно о каких-то 
новых проектах, нужно завершить 
сделку. И определить детали. 
Но я могу твердо заявить уже сейчас: 
Wintershall DEA в любом случае оста-
нется надежным партнером Группы 
«Газпром».
– Как вы оцениваете перспективы 
разработки сложных, в том числе 
нетрадиционных, ресурсов угле
водородов? Какие регионы в этом 
плане выглядят для вас наиболее 
привлекательными?
– У нас есть центр компетенции 
по нетрадиционным источни-
кам энергоресурсов в Аргентине. 
Там мы действуем в рамках суще-
ствующих проектов как самостоя-
тельно, так и вместе с нашими парт-
нерами. По результатам пилотных 
работ будет приниматься решение, 
будем ли мы и дальше участвовать 
в реализации соответствующих раз-
работок. Стоит отметить, что подоб-
ная деятельность сильно отличается 
от того, что делается традиционно. 
Для разработки нетрадиционных 
источников необходимы определен-
ные условия: наличие специальных 
продвинутых сервисных компаний, 
развитая инфраструктура – автомо-
бильные и железные дороги, трубо-
проводы. В Аргентине, например, 
таких условий пока просто нет. 
Поэтому потенциал там невоз-
можно использовать полностью, 
как, например, в США. Соответ-
ственно, каждый проект мы вынуж-
дены рассматривать и оценивать 
в индивидуальном порядке. Однако 
опыт, получаемый в Аргентине, мы 
можем успешно переносить на про-
екты в других регионах. В том числе 
на те, что мы реализуем в России. 
Поэтому освоение новых техноло-
гий для нас крайне важно в любом 
случае. 

пОкАзАТЕли WIntErshAll
В 2018 году Wintershall (стопро-
центное дочернее предприя-
тие концерна BASF) установила 
рекорд по добыче, достигнув 
суточного объема производ-
ства углеводородов почти 
в 500 тыс. баррелей нефтяного 
эквивалента. Показатель годо-
вой добычи вырос со 164 млн 
до 171 млн баррелей н. э. Еще 
один рекорд – запасы ком-
пании увеличились на 12% – 
до 1,9 млрд баррелей н. э. 
Коэффициент воспроизвод-
ства запасов к объему произ-
водства углеводородов достиг 
показателя в 2,14, или 

214%. 

в НОРвЕгии объем производства Wintershall 
составляет порядка 100 тыс. баррелей нефтяного 
эквивалента в сутки. После слияния с DEA объеди-
ненная компания займет третье место среди ком-
паний – операторов добычи углеводородов на кон-
тинентальном шельфе Норвегии. Wintershall DEA 
планирует увеличить показатели суточного произ-
водства до 200 тыс. баррелей н. э.
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изводству ТБД – это всё серьезные инвести-
ции, измеряемые сотнями миллиардов рублей. 
И вот в 2016 году настал такой момент, когда 
эти мощности, конечно, не все разом, но вдруг 
оказались стране не так нужны. Многие про-
екты были завершены, достроен, например, 
нефтепровод Заполярье–Пурпе, сократились 
поставки под газовые проекты.

Тогда рынок буквально за несколько меся-
цев изменился. В стране оказалось не задей-
ствовано порядка 30% мощностей. Тех мощно-
стей, которые раньше шли с полной загрузкой. 
И уже через каких-то полгода трубные компа-
нии всерьез подумали о том, что так, как было 
раньше, вполне возможно, не будет никогда. 
Начались перемены.

Вторая доминанта – это цены на трубы 
большого диаметра в России. Разумеется, при 
росте спроса на продукцию растут и цены. 
Если проанализировать стоимость тонны 
трубы большого диаметра в нашей стране, 
то мы увидим, что до 2017 года цены на них 
шли исключительно вверх. Если в 2012 году 
цена без учета налога на добавленную стои-
мость составляла около 50 тыс. рублей 
за тонну, то уже в 2016 году она выросла почти 
до 90 тыс. рублей.

Сегодня средневзвешенная цена на тонну 
ТБД относительно данного уровня 2017 года 
несколько откатилась вниз и составляет 
порядка 65 тыс. рублей. Этот уровень позво-
ляет работать почти всем компаниям 
на уровне минимальной маржинальности 

и высокой эффективности. Даже официаль-
ные темпы инфляции, публикуемые Центро-
банком России, быстрее, чем изменение цен 
на ТБД в нашей стране. Одним словом, сей-
час рынок нашел ту вилку, в которой можно 
заниматься бизнесом достаточно уверенно. 
Дальнейшее снижение цен может привести 
к работе в убыток для многих производите-
лей, на что, естественно, далеко не все готовы 
пойти. Проще будет переключиться на иные 
рынки. Но тогда снова сократится предложе-
ние – и качели пойдут в обратную сторону.
– Ваш завод появился на рынке как раз тогда, 
когда и начались все эти изменения?
– Я бы сказал, что во многом мы стали одними 
из тех, кто и привел к изменениям на этом 
рынке. Наша первая труба была выпущена 
15 декабря 2015 года. Соответственно, строи-
тельство завода началось на 16 месяцев 
раньше. А проработка проекта, подготовка 
к нему и формирование фонда средств – 
в 2012 году. Как бы ни странно это выгля-
дело на фоне того, что было сказано выше, мы 
четко знали, зачем выходим на рынок и в чем 
уникальность нашего товарного предложения. 
Есть мнение, и мы не раз с ним сталкивались, 
что Загорский трубный завод – это некая 
«лишняя» мощность. Но уверен, что лишние 
мощности – это те, которые устарели. Как 
морально, так физически и технологически.

Мощности и загрузка
– Как сегодня выглядит разбивка по мощно
стям производств ТБД в России?
– Давайте складывать однотипные линии – те, 
что выпускают премиальную трубу для нефте-
газовых проектов. Это стальная одношовная 
электросварная труба диаметром 1420 мм. 
Еще три года назад в стране было четыре про-
изводителя ТБД. Сегодня эти предприятия 
остались и к ним прибавились новые. В том 
числе и наш завод, а также предприятие, рас-
положенное в Воронежской области, в городе 
Лиски.

Линия Выксунского металлургического 
завода способна производить 900 тыс. т ТБД 
в год. Схожи с ней по мощности возможности 
цеха «Высота 239». Почти вполовину меньше 
производительность Ижорского трубного 
завода «Северстали» – 450 тыс. т в год. У Волж-
ского трубного завода Трубной металлургиче-
ской компании (ТМК) – примерно столько же. 
Прибавляем сюда нас, это еще 500 тыс. т, 
и Лиски, но там не такая большая мощность. 
Получаются производственные возможности – 
3 млн т ТБД в год.
– Как эти мощности в настоящее время 
загружены?
– Как я уже говорил, рынок стал профицит-
ным в 2016 году. Но именно это дало право 
в принципе называть трубную отрасль России 
рынком. Мы сами внесли существенный, если 

– Дмитрий Александрович, какая 
ситуация сегодня складывается 
на российском рынке труб боль
шого диаметра (ТБД)?
– Прежде чем начать разговор, хочу 
обратить внимание на две ключевые 
доминанты, через которые сегодня 
нужно смотреть на рынок труб боль-
шого диаметра. Они объясняют всё, 
что сейчас происходит, и являются 
неким шифром ко всей ситуации.

две доминанты
– Первая сводится к следующему. 
Дело в том, что еще три-пять лет 
назад рынок ТБД был рынком 
поставщика, на котором весьма ком-
фортно чувствовали себя трубные 

и металлургические компании, кото-
рые его и формировали. Нефтега-
зовые и транспортные компании, 
условно говоря, стучались в дверь 
к производителям труб большого 
диаметра. Но тот, кто был опера-
тивнее и умнее, понимал, что так 
будет не всегда, и вкладывал сред-
ства в реализацию инвестиционных 
проектов, направленных на развитие 
смежных или совсем новых направ-
лений. Тот же, кто проседал в этом 
плане, просто продолжал «гнать 
трубу».

Ситуация поменялась, когда этот 
рынок, что для него типично, вошел 
в пик. Запустились новые станы, 
были расширены мощности по про-

РынОК ТБД – 
ДВЕ ДОМИнАнТы

бЕсЕдуЕТ › Игорь Гусенков

фОТО › АО «Загорский трубный завод» ≈ 65
ТЫс. РублЕЙ 
составляет сегодня 
средневзвешенная 
цена за тонну Тбд

Первая труба на ЗТЗ 
была выпущена 15 декабря 
2015 года

иНТЕРвьЮ › На вопросы журнала отвечает 
коммерческий директор АО «Загорский 
трубный завод» Дмитрий Симанков
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несколько лет ждать не стоит. Всё 
сохранится на уровне текущего года. 
Доли трубных компаний в структуре 
поставщиков труб большого диаме-
тра сильнее размываться не будут, 
при условии, конечно, сохранения 
цены на ТБД.

Если можно говорить о некоем 
стагнирующем рынке, то это сего-
дняшний день. Но подчеркну, что 
это нормальная ситуация с точки 
зрения формирования экономи-
ческой модели. Рынок – это все-
гда парабола. Если шесть лет 
назад она была в пике, то сегодня 
она в минусе. Повторюсь: умный 
игрок знает это, поэтому не сидит 
и не ждет, когда кривая начнет стре-
миться вниз, а предпринимает шаги, 
чтобы митигировать риски.
– Кстати, о рисках. А какие трубные 
компании в России, с вашей точки 
зрения, сегодня наиболее уязвимы 
и почему?
– Всегда больше уязвим тот, кто кон-
тролирует не всю цепочку созда-
ния конечной продукции, начиная 
от сырья и заканчивая последним 
переделом. Это касается не только 
производства труб. В нашем случае 
речь идет о доступе к металлур-
гической базе более низкого пере-

дела. Это чугун, сталь, лист. Поэтому 
в той или иной степени уязвимы 
как мы, так и практически все наши 
коллеги – трубники.

перспективы рынка
– Какие вы видите перспективы 
развития российского рынка труб 
большого диаметра?
– Ключевым заказчиком на рынке 
ТБД, безусловно, будет оставаться 
«Газпром». Если посмотреть на этот 
тезис в раскладке проектов, по край-
ней мере, по нашей информации, 
данные следующие. И в этом, 
и в следующем году сохранятся 
поставки труб для ремонтных нужд. 
По нашим подсчетам, это около 
250 тыс. т ежегодно. Будет продол-
жаться строительство систем транс-
портировки газа Бованенково–
Ухта и Ухта–Торжок – это порядка 
1,5 млн т в 2019 году. «Сила Сибири» 
будет прирастать лупингами – это 
примерно 700 тыс. т.

В меньшей степени, но также 
будут формировать рынок и другие 
его участники. Это «Транснефть», 
ежегодная программа ремонтов 
которой требует около 250 тыс. т 
ТБД. «Роснефть», ЛУКОЙЛ и дру-
гие нефтяные компании сохранят 

закупки труб большого диаметра 
где-то на уровне 100 тыс. т в год. 
Если говорить о спотовом рынке, 
проекты строительства также потре-
буют примерно 100 тыс. т продук-
ции трубных заводов. Не стоит забы-
вать и про рынок стран СНГ. В этом 
году их потребности будут на уровне 
400–450 тыс. т. Основные объемы 
закупок российских ТБД в настоя-
щее время приходятся на Казахстан.

куда деть трубу?
– Какие вопросы и проблемы сего
дня являются ключевыми для оте
чественных трубных предприятий?
– Главный вопрос для российских 
трубных компаний сейчас – куда 
деть трубу. Участники отечествен-
ного трубного рынка попали 
в ловушку, которую в определенной 
степени сами себе и устроили. Ввели 
в эксплуатацию мощности на фоне 
глобальных строек, а когда стройки 
закончились, поняли, что с ними 
надо что-то делать. Не закрывать же! 
То есть российские предприятия 
прошли своеобразный этап своего 
становления, научились делать про-
дукт отменного качества и сегодня 
стоят на пороге мирового трубного 
рынка, как школьник на пороге 
поиска места работы. Необходимость 
искать чего-то большего, чем то, что 
может предложить тебе страна, – 
вот то, что нам всем сегодня нужно. 
Можно сказать, что мы сейчас кон-
курируем со всем миром, в кото-
ром, помимо нас, есть масса центров 
силы. При этом отмечу, что качество 
отечественных ТБД, заданное стан-
дартами «Газпрома», действительно 
премиальное.

Важно также и своевременно про-
водить политику протекционизма 
в отношении отечественных произ-
водителей на фоне создания Евра-
зийского экономического союза. 
Сегодня на территории ЕЭС, пре-
имущественно за счет ключевых 
потребителей – а это Таджикистан 
и Киргизия, в силу крайне низкой 
цены превалирует китайская труба. 
И это на фоне того, что у России 
есть свободные мощности. Поэтому 
российская подотрасль металлур-
гической промышленности – про-
изводители труб большого диаме-
тра, по-хорошему, должны быть 
каким-то образом защищены законо-
дательно. Например, специальными 
пошлинами. 

не основной вклад в повышение конкуренции 
на этом рынке, перезагрузили его.

Если говорить про обеспеченность контрак-
тами, то тут ситуация следующая. Волжский 
трубный завод сегодня работает над выполне-
нием контракта по отгрузкам для проекта Саха-
лин–Хабаровск–Владивосток, это 250 тыс. т. 
И еще в активе у этого предприятия иных 
контрактов на 250 тыс. т. Итого в общей 
сложности 500 тыс. т ТБД.

Ижорский трубный завод, по нашим оцен-
кам, полностью загружен до конца первого 
полугодия. Далее, уверен, он будет искать спо-
собы работать на полную мощность, исполь-
зуя возможности своей цепочки создания 
добавленной стоимости.

Челябинский трубопрокатный завод (ЧТПЗ) 
загружен заказами «Газпрома», поставками 
в Сербию, активно работает на рынке СНГ. 
Примерно 400 тыс. т в активе он имеет.

Выксунский металлургический завод рабо-
тает над заказом Nord Stream 2.

Мы обеспечены в этом году заказами 
на 500 тыс. т.

В совокупности получаем, что мощности 
в 3 млн т загружены на 2,2 млн. Это две трети, 
или около 70% суммарной производительно-
сти всех российских предприятий.

Ценовое предложение на ТБД, учитывая все 
сегодняшние рыночные факторы, достигло 
дна. Сейчас уже клиент находится в том поло-
жении, когда он может выбирать наиболее 

интересное предложение. Потенциала к даль-
нейшему снижению мы не видим в ближай-
шем горизонте.

горизонт 1–3 года
– Как, по вашим оценкам, будет развиваться 
ситуация в горизонте ближайших трех лет?
– Мы, безусловно, анализируем ситуацию. Если 
говорить о загрузках заказами Загорского труб-
ного завода, в этом году мы планируем сохра-
нить показатель в 500 тыс. т. По нашим про-
гнозам, подобная же ситуация сохранится 
и в 2020 году. Это обусловлено тем, что наша 
компания поставляет ТБД для строящегося газо-
провода «Сила Сибири», на участок Ковыкта–
Чаянда, а также трубу для РЭН (ремонтно-экс-
плуатационных нужд). Это длинные контракты 
с горизонтом до конца следующего года.

Если говорить в целом о рынке, думаю, 
что кардинальных изменений в ближайшие 

Будет продолжаться 
строительство систем 
транспортировки газа 
Бованенково–Ухта и Ухта–
Торжок – это порядка 
1,5 млн т в 2019 году. «Сила 
Сибири» будет прирастать 
лупингами – это 

примерно 
700 тыс. т

Российские пред-
приятия, чья сово-
купная мощность 
составляет 3 млн т, 
загружены на 2,2 
млн т. Это около 70% 
их суммарной произ-
водительности, или
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ния и регазификации СПГ для авто-
номной выработки электрической 
и тепловой энергии. Комплекс вклю-
чает хранилище СПГ общим объе-
мом 330 куб. м в составе трех резер-
вуаров по 63 куб. м и двух блочных 
систем хранения по 63 куб. м, обвя-
занных испарителями, нагревате-
лями, трубопроводами, арматурой, 
и полностью обеспечивает беспе-
ребойное питание энергооборудо-
вания природным газом. Аналогич-
ного назначения оборудование было 
поставлено для спортивно-оздо-
ровительного комплекса в Ленин-
градской области. В город Апатиты 
поставлена система хранения СПГ 
суммарным объемом хранения 1000 
куб. м на базе четырех резервуаров 
объемом 250 куб. м каждый, при-
родный газ используется для обо-
грева шахт. Приведенные примеры 
хорошо иллюстрируют эффектив-
ные возможности СПГ-технологий 
для целого круга объектов самого 
разного назначения.

собственные технологии
Предприятие обладает двумя соб-
ственными технологиями ожиже-
ния природного газа – на базе дрос-
сельно-эжекторного цикла высокого 
давления (разработана и изготов-
лена линейка ожижителей произво-
дительностью от 300 кг до 3 т СПГ 
в час) и на базе азотного холодиль-
ного цикла с турбодетандер-ком-
прессорными агрегатами производи-
тельностью от 4 т до 100 т СПГ в час. 
Первый ожижитель производитель-
ностью 7 т СПГ в час поставлен 
заказчику в Калининград.

Ожижители на базе дроссельно-
эжекторного цикла высокого дав-
ления оптимальны для создания 
мини-заводов СПГ как альтерна-
тивы прокладке газопроводов для 
обеспечения природным газом уда-
ленных инфраструктурных объек-
тов и газомоторного автотранспорта 
в радиусе 150–250 км от места про-
изводства СПГ. Десять малотоннаж-
ных заводов СПГ в КНР работают, 
используя ожижители производства 
ПАО «Криогенмаш». Всего в КНР 
поставлено более 20 блоков ожиже-
ния – на некоторых заводах парал-
лельно работают два или три ожи-
жителя. Построенные на их базе 
малотоннажные заводы СПГ в Китае 
работают с метаном угольных пла-
стов, для ожижения природного 

газа малодебитных месторождений, 
а также на газопроводах-отводах.

Выбор китайских заказчиков 
в пользу российских ожижителей 
на цикле высокого давления объяс-
няется, во-первых, их надежностью 
и простотой эксплуатации. Во-вто-
рых, оптимальное давление в таком 
цикле – 18–25 МПа, то есть давление, 
которое могут обеспечить серийные 
поршневые компрессоры, широкий 
выбор которых имеется как на оте-
чественном, так и на зарубежном 
рынке. То же относится и к холо-
дильным агрегатам.

При создании оборудования учи-
тывалось наличие в России и за рубе-
жом сети автомобильных газонапол-
нительных компрессорных станций 
(АГНКС), и в малотоннажных заводах 
СПГ активно используется стандарт-
ное оборудование АГНКС – в частно-
сти, компрессоры высокого давления 
и блоки осушки газа. Вместе с воз-
можностью применения имеюще-
гося в наличии разработанного ранее 
в ПАО «Криогенмаш» оборудования 
СПГ (теплообменники, сепараторы, 
арматура, резервуары СПГ и т. п.) 
подобное решение значительно сни-
жает перво начальные капитальные 
вложения.

Большим преимуществом такого 
решения явилась возможность экс-
плуатации установок в условиях 
частых включений-отключений 
в так называемых рваных режи-

мах, что было связано с неравно-
мерной загрузкой компрессоров 
АГНКС. Такая возможность обуслов-
лена отсутствием в составе устано-
вок высокооборотных расширитель-
ных машин (детандеров), частые 
пуск и остановка которых влияют 
на снижение надежности завода 
СПГ в целом. И, как показал деся-
тилетний опыт эксплуатации ожи-
жителей в Китае, это решение было 
правильным.

В настоящее время, учитывая тре-
бования заказчиков по непрерыв-
ной круглогодичной эксплуатации 
установок и сведению к минимуму 
монтажных работ, концептуальные 
решения по созданию малотоннаж-
ных установок СПГ пересмотрены 
в сторону блочно-модульных кон-
струкций блоков ожижения, ком-
прессорных и холодильных агре-
гатов на базе серийно выпускае-
мых отечественных и иностранных 
сборок с максимальной заводской 
готовностью.

Установка на базе дроссельно-
эжекторного цикла работает сле-
дующим образом: природный газ 
очищают от примесей СО2, H2S, 
осушают, сжимают в компрессоре 
до высокого давления, охлаждают 
в теплообменнике, затем расширяют 
в активном сопле эжектора. Обра-
зовавшуюся при этом парожидкост-
ную смесь разделяют в сепараторе, 
жидкую фазу из сепаратора в каче-
стве продукта отводят в систему хра-
нения и затем потребителю, а паро-
вую фазу из сепаратора обратным 
потоком направляют в теплообмен-
ник для рекуперации холода. После 
теплообменника обратный поток 
смешивают с новой порцией очи-
щенного газа и направляют на вход 
в компрессор. Энергию расшире-
ния холодного потока газа исполь-
зуют в активном сопле эжектора 
для дожатия пассивного потока 
(паров СПГ) до давления обратного 
потока. Это позволяет производить 
СПГ с давлением 0,3–0,4 МПа при 
давлении обратного потока 0,6–1,2 
МПа, что соответствует давлению 
газа в газовых сетях. Использование 
эжекторов повышает энергетиче-
скую эффективность дроссельной 
установки на 15–20%.

Для охлаждения газа высокого 
давления кроме холода обратного 
потока используют также холо-
дильную машину, что позволяет 

«К риогенмаш» совместно с ООО «Газпром 
ВНИИГАЗ» в середине 1980-х годов разрабо-
тали, изготовили и смонтировали на МГПЗ 

установку производительностью 3 т/ч СПГ с системой 
хранения 1000 куб. м на базе четырех резервуаров 250 
куб. м. Комплекс предназначался для опытно-промыш-
ленной эксплуатации оборудования, обеспечивающего 
замену нефтяного моторного топлива на сжиженный 
природный газ. К сожалению, в связи с экономическими 
потрясениями в стране в конце 1980-х – начале 1990-х 
годов данный комплекс так и не заработал.

Что касается железнодорожного транспорта, можно 
упомянуть работу «Криогенмаша» 1980-х годов по созда-
нию вагона-тендера с СПГ для магистрального тепловоза, 

реализованную в виде двух опытных магистральных 
тепловозов на СПГ. Они прошли полный цикл испыта-
ний на железных дорогах СССР, в ходе которых ника-
ких недостатков в работе криогенного оборудования 
не было выявлено, но двигательная установка тепловоза 
потребовала доработки.

С 1998 года ПАО «Криогенмаш» ведет поставки обо-
рудования для СПГ и ожижителей природного газа 
малой и средней производительности для россий-
ских и зарубежных компаний. За это время предприя-
тием изготовлено и введено в эксплуатацию в России 
около 30 резервуаров и систем хранения СПГ. Напри-
мер, для терминала по отгрузке светлых нефтепродуктов 
в городе Приморске был создан комплекс приема, хране-

ПАО «Криогенмаш» (входит в Группу ОМЗ) с 1976 года занимается научно-прикладными и производственными 
разработками в области оборудования для получения сжиженного природного газа (СПГ). На базе многолет-
него опыта создания криогенных установок разделения газовых смесей, очистки и ожижения газов наше 
предприятие разработало целый ряд ожижителей природного газа, систем хранения, транспортировки 
и регазификации СПГ.

Богатый опыт «Криогенмаша»

С 1998 года 
ПАО «Криогенмаш» 
ведет поставки обо-
рудования для СПГ 
и ожижителей при-
родного газа малой 
и средней произ-
водительности для 
российских и зару-
бежных компаний

ТЕксТ › Мария Соколова, 
генеральный директор 
ПАО «Криогенмаш»

фОТО › ПАО «Криогенмаш»

РОССИйСкИй 
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существенно повысить произво-
дительность и эффективность 
СПГ-установки.

Как правило, в природном газе 
содержится небольшое количество 
низкокипящих компонентов – азота, 
водорода и гелия. При работе уста-
новки низкокипящие компоненты 
накапливаются в циркулирующем 
газе, в результате чего снижаются 

изотермический дроссель-эффект 
и, соответственно, производитель-
ность установки по СПГ. Для недопу-
щения накопления низкокипящих 
компонентов необходимо преду-
смотреть их отдувку, причем жела-
тельно с минимальными потерями 
основного компонента природного 
газа – метана. В процессе создания 
блоков ожижения СПГ-установок 
ПАО «Криогенмаш» была разрабо-
тана технология отдувки низкоки-
пящих компонентов, защищенная 
патентом на изобретение.

Блоки ожижения представляют 
собой цельную транспортабельную 
конструкцию, прошедшую цикл 
испытаний на заводе-изготовителе 
и позволяющую транспортирование 
в габаритах как автомобильного, так 
и железнодорожного транспорта.

При выборе типа низкотемпе-
ратурной изоляции блоков было 
отдано предпочтение изоляции 
на основе вспененных каучуков 
с наружным защитным покрытием, 
так как при этом отпадает необходи-
мость наддува изоляционного про-

странства инертным газом и обеспе-
чивается свободный доступ к обору-
дованию при его осмотре и ремонте.

Работа блоков ожижения в устано-
вившемся технологическом режиме 
ожижения и выдачи СПГ потреби-
телю происходит посредством вклю-
чения оператором локальных алго-
ритмов управления, которые позво-
ляют поддерживать при заданных 
параметрах работу в автоматизиро-
ванном режиме. Локальная система 
автоматизированного управления 
блока ожижения построена на уни-
фицированных средствах и легко 
реализуется в составе автоматизи-
рованной системы коммерческого 
учета установки производства СПГ.

Как показал опыт эксплуатации, 
время выхода на полноценный рабо-
чий режим с выдачей СПГ потреби-
телю не превышает 20–30 минут.

При создании блоков ожижения 
отработаны схемные и конструктив-
ные решения, что позволяет созда-
вать блоки ожижения транспорта-
бельных габаритов производитель-
ностью до 3 т СПГ в час. Отлажена 

технология изготовления, сборки 
и испытаний технологического обо-
рудования блоков, что позволило 
снизить сроки разработки и изготов-
ления блоков ожижения мелкими 
сериями. Цикл создания блока ожи-
жения с учетом доработки конструк-
торской документации под требова-
ния заказчика (параметры и состав 
природного газа и т. п.) с момента 
подписания контракта до отгрузки – 
не более 9 месяцев.

хранение и транспортировка спг
Помимо ожижителей природного 
газа, «Криогенмаш» разработал 
и изготовил целый ряд оборудова-
ния СПГ. Поставлено заказчикам 
в России около 30 систем хранения 
СПГ с резервуарами объемом 63, 70 
и 250 куб. м. Фактически сформиро-
ван стандартный типоряд, обеспечи-
вающий потребности малотоннаж-
ных производств.

Созданы две модификации полу-
прицепов-цистерн для перевозки СПГ 
объемом 50 куб. м (ППЦ-50), одна 
модификация для тяжелых дорож-
ных условий и одна – соответствую-
щая европейским требованиям.

Передана заказчику в Белорус-
сию транспортная цистерна (ЦТСПГ) 
объемом 8 куб. м, которая установ-
лена на шасси «МАЗа» и предна-
значена для приема сжиженного 
природного газа из стационарных 
хранилищ, перевозки СПГ авто-
транспортом, безнасосной выдачи 
СПГ в хранилища потребителя 
и кратковременного хранения СПГ.

Завершается изготовление крио-
генного передвижного автомобиль-
ного заправщика КриоПАГЗ-17/1,2, 
предназначенного для приема сжи-
женного природного газа из стацио-
нарных хранилищ, перевозки СПГ 
по дорогам первой, второй и третьей 
категорий, кратковременного хра-
нения СПГ, выдачи СПГ в храни-
лища потребителя и в криогенные 
баки автотранспортных средств, 
а также железнодорожных локомоти-
вов, использующих СПГ в качестве 
моторного топлива.

Ведется изготовление основного 
криогенного теплообменника и азот-
ных детандеров для проекта «Аркти-
ческий каскад» НОВАТЭКа.

В интересах ПАО «Газпром» реа-
лизуется НИОКР по разработке 
технологии СПГ на смешанном 
хладагенте. 

В КНР поставлено 
более 20 блоков ожи-
жения – на некото-
рых заводах парал-
лельно работают два 
или три ожижителя

| СЛОВО СПЕЦИАЛИСТУ |

кОМпАНиЯ «сАхАлиН ЭНЕРджи» основана 
в 1994 году и ведет освоение Пильтун-Астохского 
и Лунского нефтегазовых месторождений на севе-
ро-восточном шельфе острова Сахалин. В задачи 
компании входят добыча, транспортировка, пере-
работка и маркетинг углеводородов. Деятель-
ность «Сахалин Энерджи» ведется в соответствии 
с Соглашением о разделе продукции, заключенным 
компанией с Российской Федерацией в 1994 году.

Акционерами «Сахалин Энерджи» являются 
ПАО «Газпром» – 50% плюс одна акция, Shell – 27,5% 
минус одна акция, Mitsui – 12,5%, Mitsubishi – 10% 
акций. Производственные объекты компании вклю-
чают три морские нефтегазодобывающие плат-
формы, систему морских и наземных трубопро-
водов, объединенный береговой технологиче-
ский комплекс, терминал отгрузки нефти и завод 
по производству СПГ. 

«САхАлИн ЭнЕРДжИ» – 25 лЕТ!

ТЕксТ › Иван Петров фОТО › «Сахалин Энерджи»

В ремя скоротечно. Многие события стираются из па -
мяти даже у их непосредственных участников. Если 
немного окунуться в историю, крупномасштабные 

поисково-разведочные работы на сахалинском шельфе 
начались еще в 1976 году. Поэтому можно с уверен-
ностью сказать, что сахалинские проекты были осмыс-
лены в Советском Союзе, с дальним прицелом освоения 
шельфа дальневосточных морей. В тот период для освое-
ния шельфовых месторождений Охотского моря было 
необходимо вложить гигантские средства в создание 
и внедрение инновационных решений.

Компания планирует наращивать производство СПГ

В 2019 году «Сахалин Энерджи» отмечает 25-летний юбилей. 
Являясь примером уникального международного сотрудни-
чества, компания воплотила самые передовые технологии 
и подходы нефтегазовой отрасли и объединила обширный 
передовой опыт своих акционеров.
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Рождение и становление проекта «Сахалин-2» проис-
ходило в сложной политической обстановке, в условиях 
экономического и энергетического кризиса. Отправной 
точкой проекта стал 1994 год, когда была образована 
компания «Сахалин Энерджи», а российское правитель-
ство подписало первое в истории страны Соглашение 
о разделе продукции (СРП). На условиях СРП большую 
часть средств для освоения дальневосточного шельфа 
предоставили иностранные акционеры компании. 
Остальное финансирование взяли на себя международ-
ные финансово-кредитные учреждения. Интерес к саха-
линскому шельфу проявляли транснациональные корпо-
рации, обладавшие необходимым опытом, техническим 
и финансовым потенциалом. Оптимальной формой реа-
лизации проекта стала модель совместного предприятия 
с российской компанией. В 2006 году основным акцио-
нером «Сахалин Энерджи» стал «Газпром», целесооб-

разность участия которого была одобрена президентом 
Российской Федерации.

Мощный импульс
Вхождение «Газпрома» в «Сахалин-2» дало мощный 
импульс продвижению проекта и способствовало реали-
зации стратегии поэтапного выхода компании на миро-
вой рынок СПГ. «Газпром» способствовал развитию тор-
гово-экономических отношений России со странами 
Азиатско-Тихоокеанского региона (АТР) и расширению 
рынков сбыта.

При поддержке акционеров «Сахалин Энерджи» 
с нуля, в сложных климатических условиях была осно-
вана и получила активное развитие новая для нашей 
страны индустрия производства СПГ. Свой вклад в реа-
лизацию этого проекта внесли специалисты из многих 
регионов нашей страны и стран бывшего СССР.

Благодаря международному партнерству, на Даль-
нем Востоке России в сжатые сроки создана комплекс-
ная инфраструктура добычи, переработки и транспор-
тировки углеводородов. Был запущен первый в России 
крупнотоннажный завод по производству сжиженного 
природного газа.

За четверть века проделана огромная работа, направ-
ленная на укрепление ресурсной базы и наращивание 
производственных мощностей. «Сахалин Энерджи» 
лидирует в области бурения скважин на шельфе. Ком-
панией пробурено более 60 нефтегазодобывающих 
и нагнетательных скважин. В планах – бурение сверхглу-
боких скважин длиной свыше 9 км. Это позволит вести 
освоение еще не вовлеченных в разработку залежей угле-
водородов. Благодаря постоянной работе над оптимиза-
цией процессов проектная производительность завода 
СПГ повысилась на 20%, что положительно отразилось 
на экспортной динамике. Применение современных 

интегрированных бизнес-решений позволило обеспе-
чить 4,8% доли сахалинского СПГ на рынке АТР и 3,6% – 
на мировом. На сегодняшний день продукцию с про-
екта «Сахалин-2» покупают в 19 странах мира, и число 
потребителей только растет. Ежегодный объем продаж 
СПГ составляет около 11,5 млн т, нефти – около 5,5 млн 
т. С начала проекта по состоянию на 1 апреля 2019 года 
компания отгрузила своим покупателям 106,1 млн т СПГ 
и 71,4 млн т нефти.

На проекте опробованы новейшие технологии, уни-
кальные подходы, выявлены многие потенциальные 
риски и найдены пути их преодоления. Практиче-
ский опыт компании – готовое руководство к действию 
во многих вопросах. Среди них и технические решения, 
связанные с работой оборудования в сейсмоопасном 
регионе.

перспективы
В целях дальнейшего наращивания собственного про-
изводства СПГ «Сахалин Энерджи» при полной под-
держке всех акционеров работает над проектом строи-
тельства третьей технологической линии (ТТЛ) завода 
СПГ. В сравнении с другими проектами развития строи-
тельство ТТЛ является сверхконкурентным по показа-
телю удельных капитальных затрат и наиболее эконо-
мически обоснованным расширением действующего 
производства.

«Сахалин Энерджи» активно работает и над другими 
перспективными проектами развития. В их числе – 
строительство дожимной компрессорной станции 
на объединенном береговом технологическом ком-
плексе c целью поддержания запланированных уровней 
добычи газа; создание Сахалинского индустриального 
парка как единого центра технических компетенций 
для нефтегазовых проектов на территории Сахалинской 
области.

Применяемые инновационные технологии позволяют 
компании не только повышать производительность, 
но и успешно выполнять обязательства перед Россий-
ской Федерацией. Сегодня «Сахалин-2» – это мощный 
импульс для развития региона и целого ряда отраслей 
отечественной экономики. Стабильная и продуктивная 
работа компании – это развитие ТЭКа региона, налого-
вые и таможенные выплаты. Главная ценность «Саха-
лин Энерджи» – люди. Более 90% работников компании 
составляет российский персонал, около 60% которого – 
жители Сахалинской области.

«Сахалин Энерджи» строит свою деятельность 
на основе эффективного, надежного и безопасного про-
изводства, ответственного отношения к социальным 
и экологическим проблемам, что обеспечивает устой-
чивое развитие. 25 лет работы «Сахалин Энерджи» дают 
ей право говорить об опыте, который компания считает 
важным и полезным для тех, кто следует ее примеру. 

С начала проекта по состоянию 
на 1 апреля 2019 года компания 
отгрузила своим покупателям 

106,1 млн т СПГ 
и 71,4 млн т 
нефти

Уважаемые коллеги! За 25 лет 
на проекте «Сахалин‑2» проделана 
колоссальная работа, благодаря 
которой заложен прочный фунда‑
мент для развития СПГ‑индустрии 
в нашей стране. Всего этого невоз‑
можно было бы достичь без главного 
актива компании – ее людей. Основа 
сегодняшних успехов «Сахалин Энер‑
джи» – это огромная совместная 
работа акционеров, партнеров 
и всех тех, кто помогал компании 
динамично двигаться вперед. Даль‑
нейшее поступательное развитие 
«Сахалин Энерджи» внесет весомый 
вклад в повышение конкурентоспо‑
собности предприятий российского 
ТЭКа, что имеет стратегическое 
значение для развития всей газовой 
отрасли».

Роман дашков, Председатель комитета 
исполнительных директоров, 

главный исполнительный директор 
«Сахалин Энерджи» 
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В 2009 году в рамках реализа-
ции программы антикризисных 
мер правительства РФ в уставный 
капитал нашей компании были 
внесены 10 млрд рублей – на реа-
лизацию программы поддержки 
машиностроителей и закупку 
дорожно-строительной и комму-
нальной техники для сдачи в ли зинг 
на льготных условиях. С учетом 
механизма некоммерческого 
лизинга, который предусматривает 
возвратность и реинвестирование 
средств, общий объем инвестиций 
в эту программу составил 30 млрд 
рублей.

За последние семь лет из узко-
отраслевой лизинговой компании 
ГТЛК стала универсальным инстру-
ментом развития транспортной 
отрасли. Сегодня мы реализуем 
уже семь программ некоммерче-
ского лизинга в авиации, судострое-
нии, транспортной инфраструктуре 
и энергоэффективном транспорте.

Объем инвестиций государства 
в наши проекты достиг почти 90 
млрд рублей, а общие инвестиции 
ГТЛК в транспортную отрасль – 
почти 800 млрд рублей.
– Кто является вашим прямым 
конкурентом?

– ГТЛК является уникальной ком-
панией на рынке лизинга. С одной 
стороны, мы рыночный игрок, 
с другой – действуем в интересах 
правительства и реализуем про-
граммы в таких сегментах транс-
порта, где рыночные механизмы 
не развиты: развитие рынка новых 
типов отечественных судов, санитар-
ная авиация, паромное сообщение, 
энергоэффективность.

В коммерческой плоскости на-
шими ближайшими конкурентами 
являются лизинговые компании при 
государственных банках. Но в реа-
лизации госзадач мы скорее видим 
в них союзников. Чем больше вне-
бюджетных инвестиций и рыночных 
компаний мы привлечем в свои про-
екты, тем эффективнее реализуем 
программы.
– Каково в таком случае положение 
компании на рынке?
– С 2012 года наша доля на рынке 
выросла с 4% до 16%. А в послед-
ние три года ГТЛК – крупнейшая 
лизинговая компания России. Мы 
являемся абсолютным лидером 
по объему нового бизнеса, сумме 
новых договоров и объему лизин-
гового портфеля. Также наша ком-
пания – ведущий игрок в сегментах 
лизинга водного, железнодорожного 
и авиационного транспорта.

инструмент
– Почему ваша компания занялась 
поддержкой российской газомотор
ной отрасли?
– Нашей ключевой целью является 
реализация государственной поли-
тики в области развития транспорта 
и транспортной инфраструктуры. 
Задача по «газификации» транспорта 
приоритетная для государства, а зна-
чит, и для нас. Активно мы вклю-
чились в развитие газомоторной 
программы, когда только начинали 
создаваться различные механизмы 
поддержки перевода транспорта 
на газ и формироваться необходимая 
нормативно-правовая база.

Как раз в рамках распоряжения 
правительства «О регулировании 

отношений в сфере использова-
ния газового моторного топлива» 
мы и запустили пилотную про-
грамму некоммерческого лизинга 
для поставки пассажирского авто-
транспорта на газомоторном топливе 
(ГМТ). Стоит отметить, что данная 
инициатива была реализована без 
привлечения бюджетных средств, 
мы аккумулировали возвратные 
лизинговые платежи по другим 
нашим программам и направляли 
на закупку техники на ГМТ.

Нашими первыми лизингополу-
чателями стали регионы, в которых 
начинала формироваться инфра-
структура, можно сказать, пере-
довики, которые уже тогда видели 
экономический эффект от пере-
хода на газ, даже с учетом высокой 
стоимости техники.

Газомоторный транспорт, как пра-
вило, стоит дороже своих традици-
онных аналогов. Но с учетом льгот-
ной ставки по нашим программам 
(7,9%) и распределенной финансо-
вой нагрузке на предприятия пере-
вод транспортного парка на газ ста-
новится доступным.

Конечно, для запуска масштаб-
ного перехода на газ необходимо 
предлагать различные инструменты, 
которые упростили бы перевод 
транспорта на ГМТ – субсидии, 
энергосервисный контракт и неком-
мерческий лизинг с бюджетным 
софинансированием.

Не будем забывать, что в разви-
тии газомоторной отрасли есть еще 
одна важная для экономики страны 
задача – развитие отечественного 
производства техники на ГМТ. 
Именно некоммерческий лизинг 
помогает ее решать с учетом 50-про-
центного авансирования производ-
ства и консолидированной закупки.
– Какие регионы участвуют 
в вашей программе?
– Первой поставкой были автобусы 
для Челябинской области. В 2013–
2014 годах автобусы на ГМТ отпра-
вились в Тульскую и Самарскую 
области. В 2014-м стартовала про-
грамма некоммерческого лизинга 

– Сергей Николаевич, как создава
лась ГТЛК?
– Как Государственная транспорт-
ная лизинговая компания она суще-
ствует с 2008 года, а создавалась 
еще в 2001 году по инициативе 
ФГУП «Главный центр планирова-
ния и регулирования потоков воз-
душного движения» как Лизинго-
вая компания гражданской авиации. 
В 2006 году на основании распоря-

жения Росимущества ее преобразо-
вали и передали в управление Мин-
трансу России. С этого началось 
наше активное участие в реализации 
государственной политики по разви-
тию транспортной отрасли.

Объем инвестиций 
государства в наши 
проекты достиг 

почти 
90 млрд 
рублей, 

а общие инвестиции 
ГТЛК в транспортную 
отрасль – почти 800 
млрд рублей

кАк СДЕлАть 
ГАзОмОтОРНый 
тРАНСпОРт 
дЕшЕвлЕ 
дизЕльНОгО

иНТЕРвьЮ › На вопросы журнала отвечает 
генеральный директор ПАО «Государственная 
транспортная лизинговая компания» (ГТЛК) 
Сергей Храмагин

бЕсЕдуЕТ › Александр Фролов

фОТО › ПАО «Государственная транспортная 
лизинговая компания» (ГТЛК)

с 2012 года доля гТлк на рынке выросла

с 4 % до 16 %
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наземного и морского пассажир-
ского транспорта в Республике 
Крым и городе Севастополе (по ним 
действует отдельная программа – 
до 2020 года).

За все годы действия программы 
мы поставили газомоторную технику 
также для Свердловской, Омской, 
Ленинградской областей, в Респуб-
лику Коми, ЯНАО. Всего програм-
мой на сегодняшний день охвачено 
десять регионов.

Если говорить в целом о реали-
зации программы некоммерческого 
лизинга, то общий объем инвести-
ций, направленных нами на при-
обретение (и производство) газомо-
торной техники, составил 8 млрд 
рублей. Это около 1,4 тыс. единиц 
техники – один из крупнейших 
в России парков на ГМТ.

в черте города
– Кто ваш потребитель?
– Основной потребитель в сегменте 
лизинга автотранспорта и техники – 
это коммерческие, государствен-
ные и муниципальные предприятия, 
которые нуждаются в государствен-
ной поддержке и не всегда обладают 
достаточными финансовыми ресур-
сами для обновления и пополнения 
своего парка.

Преимуществами участия 
в наших некоммерческих програм-
мах лизинга являются минималь-
ное отвлечение оборотных средств 
лизингополучателя, отсутствие 
необходимости предоставления 
залога, налоговые льготы, а также 
возможность выбора оптималь-

ного графика оплаты лизинговых 
платежей.

Как правило, в лизинг берется 
техника, которая не выезжает далеко 
за пределы городской черты. Это 
пассажирская и коммунальная тех-
ника, которая обслуживает улицы 
города, а также дорожно-строи-
тельная техника, ремонтирующая 
и строящая дороги.

Здесь важно заметить, как могут 
взаимодействовать разные инстру-
менты, предоставляемые государ-
ством для перевода транспорта 
на газ. К примеру, Минпромторг пре-
доставляет меры господдержки про-
изводителям газомоторной техники, 
что дает им возможность делать 
скидку. А наши условия позволяют 
потребителю получить более доступ-
ное транспортное средство с мини-
мальным или порой нулевым аван-
сом при лизинге.

Хотелось бы уточнить, что мы 
не заключаем сделки с компа-
ниями, которые переводят тех-
нику на газ. Мы приобретаем уже 
готовую газомоторную технику. 
Только так можно обеспечить пол-
ноценную поддержку российских 
автопроизводителей.
– Какие компании производят для 
ваших программ технику на ГМТ?
– Это предприятия группы ГАЗ: 
Ликинский автобусный завод, Пав-
ловский завод, Курганский автобус-
ный завод, а также ПАО «КАМАЗ» – 
Нефтекамский автозавод.
– Насколько важна ваша дея
тельность для российских 
автопроизводителей?

– Фактически мы обеспечиваем 
спрос на отечественную технику. 
Консолидируем и авансируем 
закупки – это прямая поддержка оте-
чественным производителям. Наши 
проекты стимулируют импортозаме-
щение, делая российскую технику 
доступнее.

дешевле дизельного
– Претерпела ли за прошедшие 
годы ваша газомоторная про
грамма какието значимые изме
нения?
– Да. Сейчас мы разрабатываем про-
грамму, в которой ставка снижена 
до 7,5%, остальные условия оста-
лись прежними: авансовый платеж – 
от 0%, комфортный график плате-
жей. В некоторых случаях мы идем 
навстречу регионам с низкой бюд-
жетной обеспеченностью и предла-
гаем лизинговые каникулы. Но таких 
запросов всё меньше – перевод 
на газ дает заметный экономический 
эффект вкупе с низкой ставкой.

При этом большинство наших 
лизингополучателей пользуются 
также субсидией Минпромторга. 
В совокупности эти меры поддержки 
позволяют сделать платеж за газомо-
торный автобус ниже, чем за анало-
гичный дизельный.
– На что направляется прибыль?
– Мы реинвестируем лизинговые 
платежи от программ с бюджетным 
софинансированием в дальнейшую 
закупку техники. То есть много-
кратно используем «госплечо», при-
влекая на каждый рубль бюджета 
до 8 рублей с рынка.

124 млрд рублей
– Какой объем средств вы плани
руете вложить в развитие газомо
торного парка в ближайшие годы?
– В конце прошлого года состоялось 
совещание у Дмитрия Козака о пер-
спективах развития рынка газомо-
торного топлива. Во исполнение 
поручений этого совещания Мин-
энерго совместно с Минпромторгом, 
Минтрансом, Минфином и Минэко-
номразвития проводится масштаб-
ная работа по утверждению подпро-
граммы и дорожной карты по разви-
тию рынка газомоторного топлива, 
в которой участвует ГТЛК.

Наша программа некоммерче-
ского лизинга транспортных средств, 
работающих на природном газе, 
включена в Концепцию подпро-

граммы «Развитие рынка газомотор-
ного топлива», а также план меро-
приятий дорожной карты разви-
тия рынка газомоторного топлива 
на 2019–2024 годы в рамках Гос-
программы «Энергоэффективность 
и развитие энергетики». Ожидаем, 
что в ближайшее время будут при-
няты необходимые решения прави-
тельства и можно будет начинать 
работать.

Мы планируем инвестировать 
в приобретение около 11 тыс. еди-
ниц техники не менее 124 млрд руб-
лей при условии софинансирования 
мероприятий программы за счет 
бюджетных и внебюджетных средств 
на уровне 50:50.

Замечу, что в рамках мероприя-
тий национального проекта «Без-
опасные и качественные автомо-
бильные дороги» также предусмо-
трены инвестиции в газомоторную 
технику в размере 20 млрд рублей. 
Это даст ощутимый импульс к раз-
витию ГМТ-транспорта в регионах.
– Вы ориентируетесь исключи
тельно на автобусы, грузовики 
и спецтехнику или также нацелены 
на поддержку легкового транспорта 
(к примеру, газобаллонных автомо
билей АвтоВАЗа)?
– Наша компания ориентирована 
на корпоративный сегмент транс-
порта и не работает в розничном 
сегменте автолизинга, к которому 
и принадлежат легковые автомо-
били. На этом рынке целесооб-
разны другие меры поддержки: 
субсидирование, сниженная ставка, 
утилизационный грант.

Мы заложили в программу раз-
витие ГМТ в следующих сегментах: 
автобусы, самосвалы, седельные 
тягачи, погрузчики, автокраны, 
мусоровозы, водный транспорт. 
Последний – это серьезный вызов 
для нас. Мы планируем участвовать 
в запуске первых сухогрузов «река-
море» на ГМТ, развивать рынок 
бункеровки.

спг
– Как вы оцениваете перспективы 
«газификации» речного и морского 
судоходства? 
– Очевидно, что сжиженный природ-
ный газ (СПГ) имеет значительный 
потенциал в качестве судового топ-
лива. Планируется, что в долгосроч-
ной перспективе как раз СПГ будет 
играть ключевую роль на бункерном 

рынке, так как этот вид топлива 
отвечает требованиям MARPOL как 
по содержанию серы, так и по кон-
центрации соединений азота. Учтем, 
что с 2020 года в семь раз будет сни-
жен допустимый уровень содер-
жания серы в судовом топливе – 
до 0,5%. Также расширятся зоны, 
где судам запрещено использовать 

высокосернистое топливо (в котором 
содержание серы превышает 0,1%).

Переход на природный газ позво-
лит снизить себестоимость перево-
зок внутренним водным транспор-
том и переключить часть грузов 
с автомобильного и железнодорож-
ного транспорта на речной.

К сожалению, в настоящее время 
судов, использующих сжиженный 
природный газ, в речном флоте Рос-
сии нет. Но в рамках программы 
некоммерческого лизинга наша ком-
пания планирует поставку СПГ-бун-
керовщиков и сухогрузов на СПГ.

Мы совместно с Совкомфлотом, 
«Роснефтью» и «Роснефтефлотом» 
реализуем проект по созданию 
пяти единиц танкеров типа «Афра-
макс», работающих на СПГ, на судо-
строительном комплексе «Звезда». 
Суда соответствуют самым высо-
ким экологическим стандартам, 
а также новым правилам по огра-
ничению выбросов оксидов серы, 
азота и парниковых газов в бас-
сейне Балтийского и Северного 
морей. Плановый срок ввода 
в эксплуатацию – 2021 год.
– Как вы оцениваете перспек
тивность СПГ на наземном 
транспорте?
– Всё-таки мы ориентированы 
на то, чтобы оказывать помощь 
российским автопроизводителям. 
А в настоящее время в нашей стране 
отсутствует серийное производ-
ство автотранспортных средств, 
работающих на СПГ.

Наибольшим потенциалом 
спроса в этой области обладают 

тяжелые грузовые автомобили, 
тягачи, междугородние и туристи-
ческие автобусы, осуществляющие 
грузовые и пассажирские перевозки 
на дальние расстояния в межрегио-
нальном и международном сооб-
щении. Российским автопроизво-
дителям только предстоит прове-
сти ряд опытно-конструкторских 

работ, наладить массовый выпуск 
подобной техники, а также создать 
сервисную инфраструктуру для 
ее обслуживания.

Учитывая планы по строитель-
ству КриоАЗС, мы можем высту-
пить поставщиком оборудования 
в рамках проекта по созданию 
заправочного комплекса. Средства 
будем вкладывать при условии, что 
появится потребность в лизинге.

СПГ, на мой взгляд, в среднесроч-
ной перспективе является более пер-
спективным видом топлива, чем 
компримированный природный 
газ, за счет меньшей металлоемко-
сти оборудования и более эффек-
тивного использования объемов 
для хранения топлива.
– Планируете ли сотрудничать 
с предприятиями Группы «Газ
пром»?
– ГТЛК уже сотрудничает с пред-
приятиями Группы «Газпром». 
В 2013–2014 годах мы в числе пер-
вых подписали соглашение о сотруд-
ничестве с ООО «Газпром газомотор-
ное топливо».

Кроме того, наша компания 
является членом рабочей группы 
по вопросам использования при-
родного газа в качестве моторного 
топлива при Правительственной 
комиссии по вопросам развития 
топливно-энергетического ком-
плекса и повышения энергетической 
эффективности экономики. На этой 
площадке мы обмениваемся опытом 
и экспертными мнениями, в том 
числе с предприятиями Группы 
«Газпром». 

Учитывая планы по строительству КриоАЗС, 
мы можем выступить поставщиком обо-
рудования в рамках проекта по созданию 
заправочного комплекса

8 млрд рублей
составил общий объем инвестиций, направленных нами на приобрете-
ние (и производство) газомоторной техники. Это около 1,4 тыс. единиц 
техники – один из крупнейших в России парков на гМТ
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ляться только при высо-
ком доверии государств 
друг к другу, потому что 
вывозятся раритеты высо-
чайшего уровня, имеющие 
колоссальное значение для 
национального сознания, 
национальной культуры 
и национальной государ-
ственности. Это знак того, 
что между Китаем и Рос-
сией, безусловно, сегодня 
тот период замечатель-
ных отношений, кото-
рый знаменуется высо-
ким доверием, высокой 
дружбой между нашими 
руководителями».

Неудивительно, что 
выставка вызвала огром-

ный отклик. Во-первых, 
на Китай Россия сегодня 
смотрит не только с боль-
шим интересом, но, можно 
сказать, и с надеждой. 
Во-вторых, привезен-
ные из Пекина экспонаты 
такой живой интерес, 
конечно, заслужили.

Императорский трон 
(1644–1912; красный лак, 
дерево; резьба), на кото-
ром император воссе-
дал лицом к югу. Основа 
выполнена из древесины 
цзытань. Сиденье – из дре-
весины наньму. В центре 
спинки и подлокотни-
ков – эффектные панели 
из красного лака тихун, 

украшенные резными ком-
позициями с узором в виде 
трех драконов, облаков 
и моря… О материалах 
и декоре трона можно рас-
сказывать довольно долго.

Пара курильниц 
в форме мифического 
существа – лудуаня (1736–
1796; бронза; перегород-
чатая эмаль, золочение) – 
предназначены подчер-
кивать высокую мудрость 
и просвещенность правя-
щего монарха.

Парадное одеяние 
императора синего цвета – 
халат чаопао (1796–1821; 
шелк; ткачество, шитье, 
вышивка шелком и золо-

тыми нитями). Император 
надевал его, когда прово-
дил обряды жертвоприно-
шений в храме Неба.

Парадное одеяние 
императрицы – халат чао-
пао (1736–1796; шелк, 
шелковые и золотые 
нити; ткачество, шитье, 
вышивка). Вместе с жаке-
том без рукавов чаогуа 
составлял церемониаль-
ное одеяние императрицы 
во время важных тор-
жеств – например, жертво-
приношений на алтаре 
Основоположнице шелко-
водства.

«Такие культурные про-
екты чрезвычайно важны, 
потому что они укреп-
ляют связи между Рос-
сией и Китаем, сближают 
наши народы, – отметил 
в своем слове Председа-
тель Правления ПАО «Газ-
пром» Алексей Миллер. – 
Это хорошо понимают два 
стратегических партнера 
в газовом бизнесе – «Газ-
пром» и CNPC, наш китай-
ский партнер. Китайская 
пословица гласит: «Если 
люди объединятся, они 
смогут передвинуть горы». 
Безусловно, в самое бли-
жайшее время возможно-
сти по поддержке со сто-
роны наших совместных 
бизнес-проектов только 
расширятся. 1 декабря нас 
ждет уникальное – истори-
ческое – событие: начина-
ются поставки трубопро-
водного газа в Китай. Это, 
без сомнения, новая эра 
нашего энергетического 
сотрудничества. Уверен, 
в ближайшие годы рос-
сийско-китайское парт-
нерство в разных сферах – 
культуре, бизнесе – будет 
только расти и укреп-
ляться». 

Выставки такой ценности могут осуществляться 
только при высоком доверии государств друг к другу, 
потому что вывозятся раритеты высочайшего уровня, 
имеющие колоссальное значение для национального 
сознания, национальной культуры и национальной 
государственности

В Музеях Московского Кремля проходит выставка «Сокровища 
императорского дворца Гугун. Эпоха процветания Китая в XVIII веке»

ЦЕРЕМОНИИ 
ДИНАСТИИ ЦИН

Наоткрывшейся 
в Москве 
выставке 

представлено более 100 
экспонатов из собрания 
пекинского Музея дворца 
(Гугун). В выставочных 
залах обосновались при-
бывшие из Поднебесной 
символы императорской 
власти, атрибуты придвор-
ного церемониала, высоко-
художественные элементы 
дворцового обихода.

Экспозиция из Пекина, 
расположившаяся в выста-
вочных залах Патриаршего 
дворца и Успенской звон-
ницы, посвящена церемо-
ниалу восхождения на пре-
стол, а также повседневной 
жизни и официальным 
мероприятиям двора дина-
стии Цин. Как самый глав-
ный и самый торжествен-
ный ритуал, восхождение 
на престол нового импе-
ратора состояло из много-
численных и детально раз-
работанных церемоний. 
В императорском дворце 
Пурпурного Запретного 
города на престол взошли 
десять императоров дина-
стии Цин. Этим объяс-
няется богатство сохра-
нившейся в Музее дворца 
(Гугун) коллекции экспо-
натов, связанных с важ-
нейшим церемониалом. 
В Кремль привезли наибо-
лее интересное и значимое 

из этого всемирно извест-
ного собрания.

Перед торжественной 
церемонией открытия 
с музыкальным привет-
ствием выступил творче-
ский коллектив Китайской 
национальной нефтегазо-
вой корпорации (CNPC). 
Музыканты (худрук – Чжао 
Хуншэн) представили вни-
манию собравшихся в сте-
нах Патриаршего дворца 
произведения, которые 
исполнили на традици-
онных китайских инстру-
ментах: гучжэн (китайская 
цитра), пипа (китайская 
лютня), хулусы (традици-
онный духовой музыкаль-
ный инструмент коренных 
народностей провинции 
Юньнань).

В состоявшейся в выста-
вочном зале Успенской 
звонницы торжественной 
церемонии открытия при-
няли участие Председатель 

Правления ПАО «Газпром» 
Алексей Миллер, замести-
тель председателя прави-
тельства РФ Ольга Голо-
дец, специальный пред-
ставитель президента РФ 
по международному куль-
турному сотрудничеству 
Михаил Швыдкой, Чрез-
вычайный и Полномочный 
посол Китайской Народ-
ной Республики в Рос-
сийской Федерации Ли 
Хуэй, генеральный дирек-
тор Музеев Московского 
Кремля Елена Гагарина, 
заместитель директора 
пекинского Музея дворца 
(Гугун) Цзи Тяньбинь.

Выступая перед собрав-
шимися, специальный 
представитель президента 
РФ по международному 
культурному сотрудни-
честву Михаил Швыд-
кой, в частности, сказал: 
«Выставки такой цен-
ности могут осуществ-

гОсудАРсТвЕННЫЙ исТО-
РикО-кульТуРНЫЙ МузЕЙ-
зАпОвЕдНик «МОскОв-
скиЙ кРЕМль» – уникальный 
музейный комплекс, включаю-
щий в себя Оружейную палату, 
Успенский, Архангельский 
и Благовещенский соборы, 
ансамбль колокольни «Иван 
Великий», церковь Ризополо-
жения и Патриаршие палаты.

ТЕксТ › Владислав Корнейчук

фОТО › Андрей Помян

Эта экспозиция – часть обменного культурного проекта между Россией и Китаем, 
в рамках которого в августе 2019 года Музеи Московского Кремля откроют 
в пекинском Музее дворца (Гугун) выставку из своего собрания «Церемониалы 
российского императорского двора», посвященную коронациям в Кремле.
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которые условно можно назвать эмиратами. И лишь 
номинально находился под косвенным политиче-
ским и религиозным влиянием арабских халифов 
и персидских падишахов.

Представители курдов в средние века занимали 
достаточно серьезные позиции и в некоторых суще-
ствовавших тогда некурдских государствах, оказывая 
влияние на развитие всего Ближневосточного региона. 
Достаточно вспомнить самого известного курда сред-
невековья – это Юсуф ибн Айюб, или, как его принято 
называть в России и Европе, Салах ад-Дин (он же – 
Саладин). Выдающийся военачальник, лидер мусульман 
XII века, султан Египта и Сирии. Основатель династии 
Айюбидов, которая в период своего расцвета правила 
не только Египтом и Сирией, но также Ираком, Хиджазом 
и Йеменом. Он добился значительных успехов в борьбе 
с крестоносцами и стал героем арабского эпоса.

Тем не менее сегодня курды – самый многочисленный 
народ, не имеющий суверенного государственного обра-
зования. Причем истоки этой проблемы относятся еще 
к 1639 году, когда был подписан так называемый Захаб-
ский договор, завершивший длительное военное проти-
востояние Османской империи с Сефевидским Ираном. 
Напомню, что на пике своего могущества Сефевидская 
империя (ее еще называли Кызылбашское государство) 
включала территории современных Азербайджана, 
Ирана, Армении, Грузии, Туркменистана, Афганистана, 
Ирака, восточной Турции, Кувейта, Бахрейна, а также 
части Пакистана, юга Узбекистана, востока Сирии и юга 
России.

По Захабскому договору Курдистан был впервые офи-
циально разделен на две части – османскую (турецкую) 
и кызылбашскую (иранскую), что сыграло крайне отри-
цательную роль в дальнейшей судьбе курдов. Потому 
что, с одной стороны, власти Ирана в попытках полно-
стью ассимилировать курдов сильно ущемляли их права 
и даже репрессировали. С другой – османы в принципе 
отрицали наличие какой-либо курдской этничности, 
считая их попросту «горными турками». А в результате 

того, что бóльшая часть Курдистана перешла в XVII веке 
под власть Османской империи, впоследствии курдов 
втянули и в Первую мировую войну.

формальности и реалии
– Но ведь по итогам Первой мировой войны курды чуть 
было не получили государственность. Многие иссле
дователи уверены, что британцы просто использовали 
курдов для победы над Османской империей, пообещав 
им независимость, но обманули.
– Не всё так просто. Британцы во время Первой миро-
вой войны, имея цель свалить Османскую империю, 
играли в эту игру со всеми, кто мог быть им полезен. 
Например, с арабами. И, естественно, обещали им мно-
гое. А задача была поднять арабов и курдов против осма-
нов, что в итоге успешно удалось сделать. И в 1920 году, 
как раз с подачи британцев, был подписан Севрский 
мирный договор между странами Антанты (с присоеди-
нившимися к ним государствами) и Османской импе-
рией, в соответствии с которым потерпевшая поражение 
в войне империя не только должна была быть разделена 
на части. Предполагалось, что одной из этих частей ста-
нет независимый Курдистан, границы которого должны 
были совместно определить Великобритания, Франция 
и Османская империя.

Однако Севрский договор так и не был ратифици-
рован всеми подписавшими его сторонами. Причиной 
этого стала Кемалистская революция 1918–1923 годов, 
в результате которой на развалинах Османской импе-
рии была провозглашена Турецкая Республика, которую 
возглавил Мустафа Кемаль, принявший впоследствии 
имя Ататюрк («отец турок»). Ататюрк отказался выпол-
нять соглашения, заключенные с Османской империей. 
И в 1923 году вместо Севрского был подписан и рати-
фицирован Лозаннский мирный договор, по которому 
на территории бывшей Османской империи было обра-
зовано два новых арабских государства – Ирак и Сирия. 
В их состав и вошли курдские земли. Таким образом, 
процесс расчленения Курдистана был завершен. С тех 

–А ндрей Владимирович, 
Ближний Восток с его 
гигантскими запасами 
энергоресурсов – один 

из ключевых регионов, оказываю
щих огромное влияние на ситуа
цию во всем современном мире. 
Но положение самого региона опре
деляют не только ближневосточные 
государства и внешние игроки, 
но и курды. Что это за народ?
– Древних свидетельств о существо-
вании курдов, населявших горы 
Загроса, Иранское плато, часть 
Армянского нагорья, Верхнюю 
Месопотамию и берега Аденского 
залива, достаточно много. Считается, 
что отслеживать историю и этноге-
нез курдов можно уже с конца вто-
рого тысячелетия до нашей эры.

занимательная курдология
– Упоминания о них можно найти 
в греческих и персидских античных 
источниках. Существуют разные 
версии происхождения этого народа, 

самая популярная – скифско-мидий-
ская. Однако окончательного ответа 
на этот вопрос историческая наука 
пока не дала. И тому есть объек-
тивные причины. Как известно, 
курды постоянно находились под 
мандатом или владычеством дру-
гих народов. Соответственно, курд-
ская историография развивалась 
очень слабо. Есть несколько более 
или менее серьезных работ на эту 
тему, которые выходили в Западной 
Европе или бывшем СССР и были 
написаны, как правило, курдами-
эмигрантами. В целом курдоведе-
ние находится в крайне плачевном 
состоянии, хотя в последнее время 
стало достаточно активно разви-
ваться. Думаю, в ближайшее десяти-
летие мы сможем наконец получить 
четкий ответ на вопрос, кто такие 
курды.

А пока вынуждены отталкиваться 
от нынешнего положения дел и гово-
рить о территории на юго-западе 
евроазиатского материка, которую 

условно можно назвать Курдистаном, 
где курды составляют абсолютное 
либо относительное большинство. 
Сейчас эта территория разделена 
между четырьмя государствами: 
Турцией, Ираком, Ираном и Сирией. 
Поэтому точные пределы Курди-
стана и численность курдов опре-
делить непросто. По имеющимся 
данным, в мире их насчитывается 
порядка 35–40 млн из которых около 
2,5 млн составляет курдская диа-
спора, проживающая за пределами 
условного Курдистана.
– Курды являются одним из самых 
многочисленных народов, не имею
щих своей государственности. 
Почему так сложилось?
– В истории Ближневосточного 
региона были определенные 
периоды с реальными примерами 
зачатков курдской государствен-
ности. Так, в средние века Курди-
стан являл собой некую совокуп-
ность полунезависимых и независи-
мых государственных образований, 

Сегодня курды – самый много-
численный народ, не имеющий 
суверенного государственного 
образования

пОДНОГОтНАя 
«КуРдсКОГО 
ВОпРОса»

иНТЕРвьЮ › На вопросы журнала 
отвечает старший преподаватель 
Школы востоковедения факультета 
мировой экономики и мировой поли-
тики НИУ «Высшая школа экономики» 
Андрей Чупрыгин

бЕсЕдуЕТ › Денис Кириллов

фОТО › из открытых источников, 
Фотобанк 123RF, wikimedia.org, 
fakel-history.ru
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пор существует четыре части условного 
Курдистана: турецкая, иракская, иранская 
и сирийская.

Формально британцы пытались сдержать 
свои обещания перед курдами и создание неза-
висимого Курдистана сорвалось вроде как 
не по их вине. Впрочем, как бы повели себя 
британцы, не случись Кемалистской револю-
ции, никто уже не узнает. Вполне возможно, 
что и тогда никакого независимого Курди-
стана на Ближнем Востоке тоже не появи-
лось бы. Напомню, что в обмен на поддержку 
своих войск в борьбе с Османской империей 

британцы обещали также и создание единого 
национального арабского государства – так 
называемой Великой Сирии, которая дол-
жна была включать территории современ-
ных Сирии, Ливана, Израиля, Палестины 
и Иордании. Но никакой Великой Сирии, как 
известно, не появилось. Мало того, впослед-
ствии выяснилось, что еще в 1915 году Вели-
кобритания начала подготовку тайного согла-
шения с Францией и Российской империей 
о послевоенном разделе территорий Осман-
ской империи. Затем к ним присоединилась 
и Италия. И в 1916 году этот тайный договор, 
получивший название «Соглашение Сайкса-
Пико», был подписан. Это означало отказ бри-
танцев от обещаний создания той самой Вели-
кой Сирии. Всё это до поры до времени было 
сохранено в тайне, в том числе и от арабских 
лидеров, которым британцы предоставили 
гарантии своей всесторонней поддержки.

Надо сказать, что курдов неоднократно 
обманывали в вопросах предоставления госу-
дарственности. Если провести исторические 
параллели с событиями XVII – начала 
ХХ века, то сейчас мы видим абсолютно 
то же самое. Внимание на курдов обращали, 
когда у кого-то возникала необходимость 
вовлечь их в ту или иную военную кампанию. 
Курды – бойцы, они всегда очень хорошо вое-
вали. И когда нужно было их уговорить сло-
жить за кого-либо головы, им обещали после 
победы счастливую жизнь в независимом 
Курдистане. То же самое происходит и сейчас, 
когда силы антитеррористической коалиции 
под руководством американцев использовали 
курдов в Сирии в борьбе с международной 
экстремистской террористической органи-

зацией «Исламское государство» (ИГ). Там 
тоже звучали обещания о создании как мини-
мум глубокой автономии на севере Сирии. 
А потом американцы объявили о выводе 
своих войск. И это означает, что курды, ско-
рее всего, опять ничего не получат. Потому 
что ни Анкара, ни Дамаск ничего им такого 
не позволят. Так что эта история повторяется 
снова и снова.
– Получается, что, если не считать курдских 
эмиратов XV – начала XVII века, реального 
воплощения курдской государственности 
никогда и не было?
– За исключением знаменитой Мехабадской 
республики в Иранском Курдистане, которая 
просуществовала около 11 месяцев, с января 
по декабрь 1946 года, возникнув на подкон-
трольной советским войскам территории, 
когда Советский Союз в ответ на нарушение 
Ираном подписанного в 1941 году соглаше-
ния оккупировал район Мехабада, известный 
у курдов как Мукринский Курдистан. Прези-
дентом Мехабадской республики был объяв-
лен Кази Мухаммед – градоначальник города 

Мехабад, духовный и светский судья 
(кази). Что интересно, создание этого 
независимого государственного 
образования почему-то не вызвало 
восторга у большинства проживав-
ших в Мукринском Курдистане кур-
дов. Поэтому как только советские 
войска были выведены из региона, 
основная часть населения поспе-
шила выразить лояльность иран-
скому шаху. И Мехабадской рес-
публики не стало. Кази Мухаммед 
с большинством своих соратников 
был повешен в 1947 году на одной 
из площадей Мехабада.

В дальнейшем борьба курдов 
за независимость продолжалась бес-
конечно, но больше своего неза-
висимого государства они так 
и не создали.

Объединяющее и разъединяющее
– Что представляют собой сообще
ства курдов сегодня?
– Это своего рода межклановые 
и межсемейные образования. Вну-
тренние процессы, которые там про-
исходят, а также отношения этих 
агломераций друг к другу, пожалуй, 
самая большая проблема для самих 
курдов, если рассматривать их как 
один народ. Можно сказать, что 
отсутствие национального государ-
ства курдов связано не столько с дей-
ствиями или противодействиями 
каких-либо внешних сил, сколько 
с внутренней ситуацией в самих 
курдских общинах.

Дело в том, что этногенез разных 
групп курдов зачастую проходил 
в совершенно различных условиях. 
Процесс был сумбурный и неод-
нородный, в результате чего эти 
группы имеют очень мало общего 
и многие из сложившихся сегодня 
сообществ говорят на разных язы-
ках. Причем это относится даже 
к тем, кто живет в непосредствен-
ной близости друг от друга. Несмо-
тря на то что всех курдов относят 
к ираноязычным народам, взаимо-
понимание между подавляющим 
большинством самих носителей раз-
личных курдских языков давно утра-
чено. В дополнение ко всему эти 
носители используют разную пись-
менность: курманджи – на основе 
латиницы, сорани – арабского алфа-
вита. А например, курдские языки, 
на которых говорят в бывшем 
СССР, подверглись кириллизации 
и русификации.

Эти люди не понимают языка 
друг друга, поют разные песни, рас-
сказывают детям разные сказки. 
У них разные музыкальные мотивы, 
обычаи, мифы и легенды, эпос 
и герои. Естественно, это оказывает 
огромное влияние на каждое курд-
ское сообщество, их политику, взаи-
моотношения между межклановыми 
образованиями. И что бы ни гово-
рили курдские политики, никакого 
единого курдского народа просто 
нет. Этнически есть, ментально – нет. 
Недаром курдские общины зачастую 
просто не в состоянии договориться 
между собой.

Однако есть и объединяющие 
факторы, прежде всего религия. 
Подавляющее большинство курдов 
(порядка 75%) исповедует ислам сун-
нитского толка. Но есть среди кур-
дов также мусульмане-шииты, ала-
виты, езиды и христиане. Но практи-
чески все курды считают исконной, 

материнской религией зороастризм, 
то есть суннитский ислам и зороаст-
ризм являются некими объединяю-
щими элементами.

В то же время огромную роль 
играет, где и в каких условиях 
курды живут. В каждом из четы-
рех перечисленных государств, 
охватывающих территорию услов-
ного Курдистана, курды находятся 
в совершенно различных условиях. 
По имеющимся данным, почти поло-
вина от общего количества курдов 
проживает в Турции, в Иране – 
более 20%, в Ираке – порядка 15%, 
в Сирии – 5–7%, за пределами 
Курдистана – около 7%. Например, 
большинство турецких курдов сего-
дня не готово вести непримири-
мую борьбу не только за создание 
независимого государства, но даже 
за широкую курдскую автономию 
в составе Турции. По крайней мере, 
проводимые в Турецком Курдистане 

независимые опросы говорят 
именно об этом. Потому что основ-
ная масса живущих в Турции кур-
дов ощущает себя гражданами этой 
страны и не хочет каких-то револю-
ционных изменений.

ключевые факторы
– Относительно недавно Турция 
проводила в Турецком Курдистане 
антитеррористическую операцию, 
которую некоторые наблюдатели 
восприняли чуть ли не как граж
данскую войну: турецкая армия 
против курдов…
– Война шла не столько с курдами, 
населяющими Турецкий Курдистан, 
сколько с боевиками Рабочей пар-
тии Курдистана (РПК), которые акти-
визировались в связи с боевыми 
действиями в Сирии и участием 
в них турецкой армии. РПК имеет 
крайне слабое влияние на турецких 
курдов. Подавляющая часть насе-
ления Турецкого Курдистана живет 
достаточно комфортно. И какой-то 
особой аллергии и идиосинкразии 
в отношении своей принадлежности 
к Турции у него нет.

На самом деле большинство 
курдов сегодня живет примерно 
так же, как и большая часть насе-
ления тех стран, где они находятся. 
Безусловно, лучше всех себя чув-
ствует курдская диаспора. Она доста-
точно большая в Европе, в Америке, 
в Австралии, на территории быв-
шего Советского Союза и так далее.

После них в наилучших условиях 
находятся иракские курды. Потому 
что и в Ираке, и в Иракском Кур-
дистане много углеводородов. Чем 
курды, естественно, пользуются. Они 
провели в сентябре 2017 года рефе-
рендум о независимости, показав 
таким образом всем кузькину мать, 
и на этом успокоились. Потому что 
своего добились, прежде всего – 
более серьезного отношения к себе 
со стороны Багдада.

Кстати говоря, Эрбиль, столица 
Иракского Курдистана, всегда имел 
достаточно тесные деловые отноше-
ния с Анкарой. Поэтому неразумно 
даже подозревать Иракский Курди-
стан – самое экономически мощ-
ное локальное образование курдов 
в том, что он может стать помощни-
ком в вопросах самоопределения, 
допустим, Турецкого Курдистана. 
Не говоря уже о создании Великого 
Курдистана для всех курдов.

Что бы ни говорили 
курдские политики, 
никакого единого 
курдского народа 
просто нет

Внимание на курдов обращали, когда 
у кого-то возникала необходимость 
вовлечь их в ту или иную военную кам-
панию. Курды – бойцы, они всегда очень 
хорошо воевали

› Мэр Иерусалима 
Хусейн Эффенди аль-
Хуссейни встречается 
с сержантами. Седжвик 
и Харкомб Лондонского 
полка под белым флагом, 
9 декабря 1917 года

 Парижская мирная 
конференция, немцы 
подписывают договор

Кази Мухаммед

ислам суннит-
ского толка испо-
ведует подавляю-
щее большинство 
курдов – порядка

75 %
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Следующими за иракскими 
по благосостоянию и социаль-
ному положению идут турецкие 
и иранские курды, представляю-
щие собой главным образом сред-
ний класс. Но курдов достаточно 
много также в турецкой и иранской 
элите. Например, Стамбул – пре-
имущественно курдский город (хотя 
турки настаивают, что там всего 
37% курдов). Соответственно, влия-
ние курдов в Стамбуле очень велико. 
В целом курды, присутствуя в Тур-
ции и в элите, и в бизнесе, и в сред-
нем классе, и на селе, живут точно 
так же, как турки. То же самое 
и в Иране. После череды различ-
ных волнений и попыток восстаний, 
спровоцированных противостоя-
нием с иранской властью, местные 
курды последние годы ведут себя 
более-менее спокойно. Тегеран при-
ложил много усилий, чтобы паци-
фицировать курдское население 
различными льготами и оказанием 
в том числе финансовой помощи. 
Потому что никому не нужны очаги 
напряжения.

А вот сирийские курды, пожа-
луй, являются исключением. Они 
не только живут хуже остальных 
курдов, но начиная еще с 1950-х 
годов их положение как в эконо-
мическом, так и в социально-по-
литическом плане практически 
невыносимо. Курды в Сирии все-
гда были второсортными гражда-
нами: у них проблемы с паспортами, 
с гражданством и так далее.
– В ближайшее время в Сирии 
в этом плане чтото будет 
меняться?
– Думаю, что должно. Потому что 
и Дамаску уже пора понять, что надо 
идти на уступки курдскому населе-
нию, если они хотят навести поря-
док на севере Сирии. А это очень 
важный район для политической 
стабильности на всей территории 
страны. Это и язык, и избиратель-
ное право, и инвестиции в разви-
тие курдских территорий. Реальная 
подоплека всех антиправительствен-
ных выступлений курдов – низкий 

уровень жизни, а не мечта создать 
некий Великий Курдистан.

Если в ближайшие несколько 
лет проблемы сирийских курдов 
не начнут решаться, вполне веро-
ятно, что на Ближнем Востоке 
возникнет проблема, рядом 
с которой ИГ покажется мелкой 
неприятностью.
– То есть это может стать мощ
ным объединяющим фактором 
для всех курдов, которого до сих 
пор не было?
– Такое возможно. Курды могут объ-
единиться не по политическим, 
экономическим или социальным 
интересам, а по принципу «наших 
бьют». На Востоке это всегда был 
очень серьезный аргумент для кон-
солидации. Впрочем, даже в этом 
случае дело вряд ли пойдет дальше 
предоставления сирийским курдам 
широкой автономии.

политическая игра
– С чем же тогда связаны постоян
ные стычки Эрбиля и Багдада?
– Причины всё те же. Иракские 
курды тоже хотят жить лучше: 
главная их цель – добиться макси-
мальной экономической автоно-
мии. И все стычки именно на этой 
почве. Например, по договору между 
Эрбилем и Багдадом курды должны 
сдавать свою нефть в общую экс-

портную трубу. А взамен получать 
16–18% вырученных от ее продажи 
доходов. Но когда из-за активных 
действий ИГ в Ираке начался бардак, 
Эрбиль несколько лет не получал 
этих денег. Багдад их просто не пере-
водил курдам под тем или иным 
предлогом. А переговоры ни к чему 
не приводили. Это привело к кри-
зису в отношениях между шиит-
ским правительством Ирака во главе 
с Нури аль-Малики и Иракским Кур-
дистаном. Поэтому курды решили 
воспользоваться ситуацией и решить 
проблему кардинально. Они сами 
стали продавать свою нефть и даже 
строить свои нефте- и газопроводы 
напрямую в Турцию, а также рас-
пределять между иностранными 
инвесторами лицензии на разведку 
и разработку месторождений угле-
водородов на территории Иракского 
Курдистана без ведома Багдада.

Когда же боевики ИГ вошли 
в Мосул, появилась реальная опас-
ность, что исламские экстремисты 
будут двигаться дальше – на тер-
ритории курдов. Поэтому послед-
ние не только оказали им на под-
ступах колоссальное сопротивление 
и успешно отбились, но и заняли 
отбитые у ИГ нефтеносные земли, 
которые были названы иракским 
правительством «исконно араб-
скими». На самом деле это спор-

ные территории, на которых исторически проживали 
курды. И Эрбиль стал активно использовать их в каче-
стве дополнительного источника сырья для развития 
нефтегазового бизнеса, лишив Багдад значительных 
объемов экспортной нефти. Естественно, правительству 
Ирака не понравилось, что оно потеряло контроль над 
очень продуктивными нефтяными районами. Особенно 
на фоне того, что курды начали копать ров вокруг Ирак-
ского Курдистана и заявлять, что никого на свои земли 
не пустят – ни ИГ, ни Багдад.

Это был политический шантаж, не более. И курды 
в результате добились своего. Конечно, иракская армия 
взяла под контроль «исконно арабские» нефтяные 
районы, которые были под шумок заняты курдами. 
Но со стороны курдов никакого сопротивления этому 
не было, они просто ушли. Если бы курды не хотели 
договариваться, еще неизвестно, под чьим контролем 
эти территории были бы сегодня. Однако в решение 
этого вопроса вовремя вмешались американцы. В итоге 
Багдад пообещал соблюдать экономические договорен-
ности с Эрбилем, и сейчас отношения Иракского Курди-
стана и Ирака если не дружеские, то, по крайней мере, 
вполне рабочие. При этом Эрбиль продолжает раздавать 
нефтегазовые лицензии и развивать свой нефтегазовый 
бизнес, несмотря на вялые протесты Багдада.

Впрочем, это далеко не новая история. Иракский Кур-
дистан еще при Саддаме Хусейне втихаря приторговы-
вал нефтью, отправляя ее на экспорт автоцистернами 
в Турцию и небольшими объемами в Иран. Соответ-
ственно, и конфликты Эрбиля с Багдадом на этой почве 
возникали уже достаточно давно.
– Вы хотите сказать, что все эти разговоры об отде
лении Иракского Курдистана от Ирака, а тем более 
о создании Великого Курдистана – всего лишь нехитрая 
политическая игра?
– Конечно. Допустим, курдам чего-то нужно добиться. 
Они выходят с лозунгом: «Даешь независимый Курди-
стан по всему Ближнему Востоку!». Это пугает власть, 
ведь все знают, что вступать с курдами в военное про-
тивостояние себе дороже. И они готовы дать курдам 
льготы, обеспечить финансирование курдских проектов, 
а иногда даже и предоставить широкую автономию. Как 
говорится, проси больше – получишь сколько нужно. 
Вот и вся философия.

А друг до друга всем этим частям условного Курди-
стана, по большому счету, нет никакого дела. Потому 
что они не только не могут между собой договориться, 
но и периодически враждуют между собой. Например, 
сирийские курды конфликтуют с иракскими.
– Почему?
– Потому что первые считают турок своими врагами, 
а вторые с ними активно сотрудничают. Сирийские 
курды расценивают это как предательство со стороны 
курдов иракских. Как я уже сказал, это разные люди, раз-
ные экономические интересы, разные агломерации насе-
ления, разная историческая база. Как результат – раз-
ные политические, экономические и социальные цели 
и задачи на будущее. Поэтому для объединения кур-
дов в некий Великий Курдистан нет абсолютно ника-
ких предпосылок. Думаю, что это лучше всех понимают 
сами курды. Как и то, что на самом деле им это совсем 
и не нужно. Даже если теоретически предположить, 

что Турция, Иран, Ирак и Сирия согласятся отдать свои 
территории для создания Великого Курдистана, курды 
просто передерутся между собой.

свои среди чужих, чужие среди своих
– Как, повашему, у курдов есть какието друзья 
и союзники?
– Боюсь, что нет. К ним всегда относились неоднозначно 
и настороженно все их ближневосточные соседи. Оче-
видно, что есть какие-то исторические обиды. На Востоке 
ведь память очень длинная. Почему, скажем, Россию, 
которая то уходила, то возвращалась в разном качестве, 
практически всегда дружелюбно встречали на Ближнем 
Востоке? По одной простой причине: Россия не участво-
вала в Крестовых походах. Об этом в регионе помнят все. 
Что касается курдов, то отношение к ним определяется 
даже тем, что в раннем средневековье курдами называли 
всех кочевников, которых встречали в районе Загрос-
ских гор. Независимо от их этнической принадлежно-
сти. Слово «курд» было синонимом слова «кочевник». 
А кочевники в то время пользовались совсем не доброй 
славой. На Ближнем Востоке они, помимо горного ско-
товодства, промышляли набегами и грабежами. Кроме 
того, нынешние отношения с арабами во многом опре-
деляются большой обидой курдов на то, что в про-
шлом соседи их обманывали, завоевывали, зажимали 
и репрессировали.

Единственным региональным игроком, довольно 
долгое время позиционирующим себя как верный 
друг и соратник курдов, является государство Изра-
иль, которое занимает позицию «руки прочь от Вели-
кого Курдистана!» и «даешь национальное государство 
курдов!». Но очевидно, что у Израиля есть скрытые 
мотивы, которые, впрочем, вполне понятны. Недаром 
Турция реагирует на это достаточно адекватно, заяв-
ляя о том, что израильтяне пытаются создать «второй 
Израиль» на Ближнем Востоке, чтобы снять с себя ост-
роту нагрузки. Израильтяне прекрасно понимают: если 
и дальше активно продвигать идею создания курдского 
национального государства, это будет вносить постоян-
ную нестабильность в непосредственно окружающих 
их странах. И, конечно, бить по врагу Израиля 
номер один – Ирану. Но всем понятно, что загребать 
жар чужими руками – ничего общего с дружбой 
и партнерством не имеет.

Если говорить о мире в целом, то ситуация ничем 
не лучше. С курдами периодически дружат (а на самом 
деле вступают с ними в тактические союзы) только те, 
кто рассчитывает получить от этого некие экономиче-
ские, политические или военные дивиденды.

В последнее время главным «союзником» курдов 
из внешнего мира стали американцы. В 1991 году в соот-
ветствии с мандатом ООН они ввели войска для защиты 
курдских территорий Ирака от «бесчинств» Саддама 
Хусейна. Памятуя об этом, курды поверили в благие 
намерения американцев и задружились с ними, взяв 
на себя решение ключевых задач США в рамках проти-
востояния с «Исламским государством». Но вывод аме-
риканских войск из Сирии, который инициировал пре-
зидент США Дональд Трамп, курды сразу же воспри-
няли на свой счет. Что их снова обманули и бросают. 
И вполне справедливо, потому что, лишившись такого 

После курдской диаспоры в наилучших усло-
виях находятся иракские курды. Потому что 
и в Ираке, и в Иракском Курдистане много 
углеводородов

› Знаменитая площадь 
в г. Эрбиль, Ирак, 2016 год
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«союзника», курды останутся один на один не только 
с ИГ, но и с турецкой армией, и с сирийскими пра-
вительственными силами. Единственно, кто в этой 
ситуации может реально защитить Сирийский Кур-
дистан от турок, если курды не смогут договориться 
с Дамаском, – Россия. Важно понимать, что и россий-
ско-курдские отношения сейчас, мягко говоря, совсем 
не простые.
– А почему, будучи главным образом суннитами, курды 
вступили в непримиримую борьбу с ИГ? И почему бое
вики «Исламского государства» так ненавидят курдов?
– Если не вдаваться в детали, то ИГ взяло на себя сме-
лость объявлять еретиками других мусульман. А «так-
фир» в исламе (обвинение в неверии – «куфре») – очень 
опасная вещь. Его, как правило, избегают все мазхабы 
(школы шариатского права в исламе). Чтобы отлучать 
от веры, мусульманин сам должен быть кристально 
чистым, идеальным человеком, как пророк Мухаммед. 
Очевидно, что таких людей в «Исламском государстве» 
нет ни среди идеологов, ни тем более среди боевиков. 
То, что все курды считают себя потомками зороастрий-
цев, сыграло для них пагубную роль. ИГ объявило всех 
курдов язычниками. В соответствии с этим боевики 
«Исламского государства» взяли курс на уничтожение 
курдов как народа. А когда боевики ИГ принялись уни-
чтожать курдов-езидов, на их защиту встали все курды, 
в том числе курды-сунниты. Во-первых, сыграл прин-
цип «наших бьют». Во-вторых, было четкое понимание, 
что «Исламское государство» не ограничится курдами-
езидами, так как все курды – потомки зороастрийцев. 
Поэтому они так дружно и скоординировано высту-
пили против ИГ. Сначала – защищались, потом перешли 
в наступление, тем более что американцы поддержали 
их оружием, военными советниками и деньгами.
– Несмотря на то что у курдов нет своей государствен
ности, они очень активны на политическом поле. 
Какие курдские партии и движения вы могли бы 
выделить?
– Курды действительно очень активная часть населения 
Ближнего Востока. И не только в военном, но и в полити-
ческом плане. Курдских партий и движений существует 
огромное множество. Но, пожалуй, основной политиче-
ской силой является иракская Демократическая партия 
Курдистана (ДПК) Масуда Барзани.
– Рабочая партия Курдистана враждует с Барзани?
– Скорее Демократическая партия Курдистана противо-
стоит РПК. С моей точки зрения, это ключевое внутрен-
нее политическое противостояние курдов. Именно оно, 
по большому счету, и задает тон всему остальному.

левый авангард Оджалана
– Рабочая партия Курдистана – это так называемый левый 
авангард наиболее воинственно настроенных курдских 
движений во главе с сидящим ныне в турецкой тюрьме 
товарищем Абдуллой Оджаланом. Он до сих пор живет 
большевизмом, Великой Октябрьской революцией 
и мечтает о социализме советского типа.

Впрочем, авторитет РПК был колоссально подорван 
их террористической деятельностью. Естественно, что 
большинство курдских движений старается максимально 
дистанцироваться от Оджалана и его приверженцев. 
Поэтому, хотя он и призвал своих сторонников отка-

заться от вооруженной борьбы, боюсь, что прежнее влия-
ние РПК на курдов уже никогда не будет восстановлено. 
Тем более на курдов турецких.
– Но, насколько известно, боевое крыло РПК до сих пор 
имеет тренировочные базы в Курдистане и продолжает 
провоцировать столкновения с турецкой армией…
– Да, но серьезные тренировочные лагеря остались 
у РПК только в горах на севере Ирака, в приграничной 
зоне с Турцией. Анкара постоянно требует от Багдада 
их закрыть, но иракские власти не делают этого. Воз-
можно, потому что базы РПК находятся на территории 
Иракского Курдистана, куда иракской армии просто так 
не попасть. А Барзани, хоть и не поддерживает Рабочую 
партию Курдистана, судя по всему, имеет какие-то свои 
соображения относительно этих баз. В итоге боевики 
РПК перетекают через границу туда и обратно, совершая 
диверсии против турок. В ответ на это Турция периоди-
чески бомбит территорию Ирака, где, по данным турец-
ких спецслужб, скрываются курдские отряды. Багдад же 
выступает с заявлениями о нарушении суверенитета 
своей страны. Но ничего не меняется.
– А разве основные тренировочные базы РПК нахо
дятся не на севере Сирии? Турецкие власти заявляют, 
что это именно так. С кем же они там воюют?
– Турецкая армия сталкивается там с сирийскими кур-
дами. А именно – с отрядами самообороны сирийского 
«Демократического союза» (СДС) Салиха Муслима. 
Вряд ли можно подозревать его в дружеских или даже 
партнерских связях с РПК. Когда-то он был соратни-
ком Масуда Барзани, но теперь это вполне самостоя-
тельная фигура. А СДС сейчас самая влиятельная пар-
тия в Сирийском Курдистане. Но Анкара считает иначе. 
Турецкая позиция заключается в том, что сирийский 
«Демократический союз» – франшиза или даже филиал 
Рабочей партии Курдистана. То есть та же РПК, только 
называет себя по-другому. Соответственно, бойцов само-
обороны СДС Анкара тоже признает террористами. 
Именно поэтому турецкие войска были с самого начала 
нацелены в Сирии на Африн и Манбидж и так сильно 
заинтересованы в создании буферной зоны.

Как и Демократическая партия Курдистана Масуда 
Барзани в Ираке, сирийский «Демократический союз» 
Салиха Муслима выступает в Сирии на самом деле 
не столько за полную независимость курдских земель, 
сколько за получение максимальной автономии. 
И, кстати, вполне резонно считает децентрализацию 
и развитие местного самоуправления единственным 
выходом из ситуации, сложившейся сегодня в Сирии. 
При этом СДС совершенно определенно дистанциру-
ется как от сирийских сепаратистских и экстремистских 
курдских движений, так и от Рабочей партии Курдистана 
Абдуллы Оджалана. Поэтому когда Салих Муслим утвер-
ждает, что ничего общего с РПК он не имеет, я ему верю. 
А вот каково влияние на него Масуда Барзани – большой 
вопрос.

Почему турки подозревают Салиха Муслима в связях 
с РПК? Тут тоже всё очевидно. Дело в том, что сирий-
ские курды до сих пор зачастую выходят на митинги 
и демонстрации с портретами Оджалана – как сим-
вола курдской борьбы за независимость. А турки, что 
естественно, делают из этого соответствующие, хотя 
и неправильные выводы. Поэтому Салих Муслим 

включен в Турции в список особо опасных 
преступников.

Подводя итог, можно сказать, что сейчас 
на Ближнем Востоке мы видим два курдских 
мощных центра силы: в иракском Эрбиле – 
ДПК Масуда Барзани и в сирийском Кобани – 
СДС Салиха Муслима. Всё остальное сегодня 
не так важно.

курды и Россия
– А, кстати, есть какаято история российско
курдских отношений?
– Огромным влиянием на Ближний Восток все-
гда обладали две державы – Великобритания 
и Россия. Естественно, это напрямую касалось 
и курдов. С продвижением в начале XIX века 
Российской империи на юг евразийского мате-
рика часть курдских земель оказалась в ее пре-
делах. Между тем, царскую Россию, которая 
была одним из ключевых участников соглаше-
ния Сайкса-Пико и имела виды на Закавказье, 
часть иранской территории и Северную Ана-
толию, «курдский вопрос» мало интересовал. 
Кстати, когда к власти пришли большевики, 
они тут же открестились от политики цар-
ского режима и заклеймили договор по разделу 
Ближнего Востока как документ, свидетель-
ствующий об империалистических, колониза-
торских планах мирового империализма.

Однако уже в 1920-х советской власти при-
шлось столкнуться с курдской проблемой. Так, 
в Азербайджане с 1923 по 1929 год существо-
вал Курдистанский уезд, позднее – Курдистан-
ский округ. Впрочем, наиболее тесное взаи-
модействие с курдами началось сразу после 
Второй мировой войны. После падения Мех-
абадской республики, о которой я уже гово-
рил, генерал Мустафа Барзани со товарищи 
в 1947 году прорвался с боями через Турцию 
и Иран в СССР – в Советский Азербайджан. 
Оттуда их сослали в Узбекистан. В Советском 
Союзе Барзани прожил 12 лет, после чего вер-
нулся на родину – в Ирак, где был встречен 
курдами как национальный герой.

Потом с 1978 года СССР достаточно активно 
поддерживал деятельность РПК и Оджалана. 

Но с развалом Советского Союза всё карди-
нально изменилось. Потеряв покровительство 
главы Сирии Хафеза Асада, Оджалан попы-
тался найти политическое убежище в России. 
Но несмотря на то, что в 1998 году Госдума 
абсолютным большинством голосов утвердила 
обращение к президенту страны Борису Ель-
цину о предоставлении политического убе-
жища в Российской Федерации лидеру Рабо-
чей партии Курдистана, эти документы были 
оставлены без рассмотрения. Дело в том, что 
Евгений Примаков, будучи в тот момент пре-
мьер-министром России, выступил резко про-
тив этого. Так как считал, что развитие отно-
шений с Турцией для нашей страны намного 
важнее. В итоге Оджалан убежища у нас 
не получил.

В общем, отношения с курдами у нас все-
гда непростые. Недавний тому пример – мы 
позволили СДС открыть представительство 
в Москве, одно из немногих, что они смогли 
вообще открыть в мире. В то же время 
мы не приглашали СДС на конференцию 
по сирийскому урегулированию. Потому что 
Турция выступила категорически против 
этого.
– То есть России нужно развивать отношения 
с Ближним Востоком, а заодно и с курдами 
как частью населения тех стран, в которых 
они живут, будут они автономными или нет?
– Однозначно. Я бы на месте наших бизнес-
менов и политиков активно развивал деловые 
отношения с Сирийским Курдистаном и Ирак-
ским Курдистаном. Потому что в Багдаде 
и в Дамаске прекрасно понимают, что глобаль-
ный бизнес всё равно будет работать с кур-
дами, которые фактически уже получили свои 
автономии. Поэтому с Багдадом и Дамаском 
мы всегда можем договориться.
– Как вы оцениваете перспективы работы 
российских компаний в ближневосточном 
регионе? В том числе на фоне необходимости 
решения «курдского вопроса».
– Работать с курдами, как и со всеми осталь-
ными в регионе, можно и нужно. Просто нам 
недостает здорового цинизма. Необходимо 
перестать лихорадочно искать закадычных 
друзей и обижаться на реальных конкурентов. 
Друзей у нас нет. А конкуренты в своем 
праве. Когда мы это поймем окончательно, 
тогда и будем успешно работать на Ближнем 
Востоке со всеми. Россия сейчас находится 
в уникальном положении. Это единственная 
страна первого эшелона, которая может раз-
говаривать со всеми без исключения игро-
ками на Ближнем Востоке. И с Саудовской 
Аравией, и с Ираном, и с Турцией, и с Израи-
лем, и с шиитами, и с суннитами и так далее. 
Сейчас идет осознание той роли, которую 
Россия играет и может играть на Ближнем 
Востоке. И этим надо пользоваться. В том 
числе и в продвижении бизнеса. 

 Демонстрация 
курдов в Стамбуле 
против убийств курдов 
в Ираке боевиками ИГИЛ, 
2014 год

 Сверху вниз: генерал 
Мустафа Барзани, 
Масуд Барзани, Абдулла 
Оджалан, Салих Муслим
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из авиации в хард-рок
– Дмитрий, вы ведь далеко не сразу 
определили музыку как главное 
свое занятие? С чего всё началось?
– Да, это длинная история. В шесть 
лет родители отдали меня в музы-
кальную школу на фортепиано 
«для общего культурного разви-
тия». Но, честно говоря, мне всё 
это не очень нравилось. В детстве 
я мечтал быть военным летчиком, 
как мой отец, и больше любил зани-
маться спортом. Тем более что жил 
в военном городке рядом с аэродро-
мом, где царила особая авиацион-
ная атмосфера. Всё изменилось лет 
в 13, в середине 1970-х годов, когда 
я услышал необычную музыку групп 
Deep Purple и Led Zeppelin.

Мы с ребятами организовали 
школьный ансамбль и начали 
пытаться что-то играть, копируя 
музыку с магнитофонных записей. 
Инструментов и аппаратуры тогда 
не было, и нам приходилось самим 
делать электрогитары и паять лам-
повые усилители. Это было увле-
чение, просто хобби. После школы 
я готовился к поступлению в воен-
ное летное училище и 1980-м году 
поступил в Тамбовское Высшее 
военное авиационное училище лет-
чиков им. М. Расковой. Но гитару 
я не оставлял, играл в ансамбле учи-
лища на танцах, различных празд-
никах и смотрах художественной 
самодеятельности.

Я очень любил полеты, особенно 
самостоятельные, когда ты один 
управляешь реактивным самоле-
том, любил прыжки с парашютом, 
но с каждым годом гитара меня 
тянула всё больше и больше. На 4-м 
курсе, когда уже была готова лей-
тенантская форма, я мечтал изме-
нить свою жизнь и стать профессио-
нальным музыкантом. Меня мало 

кто понимал тогда, ведь променять 
престижную профессию на «непо-
нятно что» было просто безумием. 
Но жизнь сама распорядилась моей 
судьбой. И после некоторых слож-
ностей я ушел из армии и посту-
пил в Минский институт культуры 
на эстрадное отделение, где мне 
посчастливилось попасть к одному 
из лучших педагогов в СССР – Вла-
димиру Ткаченко. Именно он и пока-
зал мне все самые современные 
приемы игры на гитаре, которые 
только входили в арсенал профес-
сиональных гитаристов.

Занимался я много, сочинял свои 
пьесы и выступал на различных 
конкурсах гитаристов. После одного 
такого конкурса меня пригласили 
в аккомпанирующий состав компо-
зитора Игоря Николаева в Москву. 
Это было в 1988 году. Но, поработав 
в поп-индустрии в качестве гита-
риста около пяти лет, я должен был 
развиваться дальше. Рамки поп- 
музыки никак этому не способство-
вали, так как эти жанры не требуют 
высокого уровня. Скорее наоборот. 
Создание хитов «для народа» 
требует занижения планки.

 Чтобы соответствовать вкусу 
широких масс, производителям 
массовой музыки требуется 
не выходить за рамки трех аккор-
дов в ля миноре. Плюс ко всему 
в начале 1990-х в поп-музыке 
начала процветать фонограмма, 
чего я категорически принять 
не мог. И тут встал вопрос: или 
принимать правила игры, полу-
чая за это неплохие деньги, или 
идти своей дорогой. В 1995 году 
я стал выступать сольно со своей 
гитарной программой, в которой 
исполнял свои пьесы, используя 
необычные приемы «фортепианной 
техники».

Я очень любил 
полеты, особенно 
самостоятельные, 
когда ты один управ-
ляешь реактивным 
самолетом, любил 
прыжки с парашю-
том, но с каждым 
годом гитара меня 
тянула всё больше 
и больше

ИНтЕРЕСНыЕ 
пАссАжи

иНТЕРвьЮ › На вопросы журнала 
отвечает гитарист Дмитрий 
Малолетов

бЕсЕдуЕТ › Владислав Корнейчук

фОТО › Антона Воронкова, 
из архива Дмитрия Малолетова

дМиТРиЙ МАлОлЕТОв – один из луч-
ших гитаристов мировой гитарной 
сцены, владеющий необычной техникой 
игры на гитаре TouchStyle. Его гитару 
можно слышать в песнях Аллы Пуга-
чевой, Ларисы Долиной, Софии Ротару, 
Наташи Королевой и других звезд рос-
сийской эстрады. Широкую извест-
ность в профессиональной среде полу-
чил в 1995 году на фестивале Washburn 
days in Russia, войдя в пятерку луч-
ших гитаристов России по опросу 
авторитетного журнала Music Box. 
В 2014 году с успехом прошли гастроли 
в США (чикаго, Остин). Автор двух книг 
по теории музыки и технике TouchStyle, 
первых учебных пособий по данной 
технике. Ведет семинары и мастер-
классы, передавая свой опыт молодым 
гитаристам.
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гитарная культура
– Поговорим о гитаре. Куда движется совре
менная исполнительская техника?
– Гитара развивается во всех направлениях, 
как в стилевом отношении, так и в техниче-
ском. Появляются всё новые способы игры 
на инструменте, а также новые электронные 
средства, которые расширяют его возмож-
ности. Бурное развитие гитары обусловлено 
тем, что это самый массовый музыкальный 
инструмент. Он прост в освоении на началь-
ном уровне. Уже через пару недель занятий 
можно выучить несколько аккордов и акком-
панировать любимые песни. Гитара мобильна, 
она не требует много места в квартире, 
ее можно взять с собой в дорогу. Купить гитару 
может любой желающий, гитары любитель-
ского уровня стоят не очень дорого. Но самое 
главное, гитара легко находит свое место в раз-
ных жанрах – испанское фламенко, американ-
ский блюз, русский романс – и музыкальных 

коллективах: джаз-рок-группа, классический 
оркестр…

В каждом направлении музыканты исполь-
зуют свои технические приемы. Например, 
техника классического гитариста, играющего 
фуги Баха, отличается от игры джаз- или рок-
гитариста. Поэтому в настоящее время каж-
дый стиль музыки имеет свою гитарную 
школу. Кроме этого, гитары отличаются 
и конструкцией. Есть акустические гитары, 
электрогитары, а также масса различных 
электроакустических вариантов.
– Расскажите о технике TouchStyle.
– Если кратко остановиться на технике Touch-
Style*, или тэппинга, то она расширяет воз-
можности гитары и позволяет исполнять 
скоростные пассажи, а также сложные мно-
гоголосные произведения, где бас, аккордо-
вый аккомпанемент и соло играются одно-
временно одним музыкантом. Данный прием 
напоминает игру на фортепиано, где левая 
и правая руки имеют каждая свою партию. 
Поначалу, когда эта техника только начала 
входить в арсенал гитаристов, многие слуша-
тели даже не верили, что это играет один гита-
рист. Но сейчас все уже привыкают к тому, 
что гитара может так звучать.

В настоящее время я работаю над соедине-
нием традиционных способов игры на гитаре 
с новыми приемами. Это позволяет исполь-
зовать всё лучшее от разных гитарных школ 
в рамках одного произведения. Но добиться 

этого сложно, так как при таком под-
ходе надо быть универсалом и овла-
деть не одним, а сразу несколькими 
направлениями.

С другой стороны, погружение 
в технические детали зачастую дает 
отрицательный результат. Как гово-
рится, любой прогресс есть отно-
сительный регресс. К сожалению, 
в наше время акцент на новые брос-
кие технические «фишки» порой 
перекрывает само содержание 
музыки. На мой взгляд, исполни-
тельская техника должна служить 
музыке, а не быть самоцелью, напо-
миная больше цирковые номера. 
Поэтому сейчас гитарная музыка 
разделилась на два вида: узкопро-
фессиональную, которую слушают 
сами гитаристы, и ту, которую могут 
слушать люди, не вникающие в тех-
нические тонкости. Я пытаюсь найти 
баланс – чтобы было интересно тех-
нически, но в то же время чтобы это 
было музыкально, а не становилось 
набором «упражнений» для пальцев. 
Хочется делать красивую музыку, 
которая трогает душу.

Музыка для эстетов
– Давайте немного вернемся к исто
кам. Изначально вас привлекал 
хардрок. К джазу как пришли?
– Да, начинал свою музыкальную 
жизнь я с хард-рока. Я и сейчас его 
люблю поиграть, хотя мои музы-
кальные вкусы по мере взросления 
постепенно менялись. Что касается 
джаза, то я его по-настоящему 
полюбил, когда стал изучать этот 
стиль в Институте культуры. Кра-
соту этой музыки я ощутил только 
тогда, когда увидел всю эволюцию 
стилей данного жанра. Представьте 
на минутку, что человеку, который 
никогда не слушал классической 
музыки, поставить современный ато-
нальный авангард, где нет ни мело-
дии, ни гармонии, и сказать ему, что 
это – классическая музыка. Конечно, 
он отвернется от этого «шума». 
Не слыша целые эпохи и лучших 
композиторов – Моцарта, Бетховена, 
Чайковского, – человек не сможет 
адекватно воспринимать это искус-
ство. Примерно такая картина скла-
дывается в джазе.

Отсутствие понимания эволю-
ции этого жанра приводит к непо-
ниманию джаза как такового. 
И в этом проблема джазовой куль-
туры в нашей стране – люди мало 

слушали настоящий классический 
джаз, перескакивая на более совре-
менные формы, которые требуют 
подготовки и слуховой привычки.
– В чем же суть джаза и его главные 
элементы?
– Изучая историю джаза, понимаешь, 
что в основе этого стиля лежит ритм. 
По теме ритмического мышления 
в джазе есть интересные исследова-
ния. Например, в XIX веке негры-
рабы, работая в домах своих хозяев, 
иногда улучали момент, чтобы 
постучать по клавишам рояля. Так 
вот, имея свои народные музыкаль-
ные традиции, каждую клавишу 
фортепиано они рассматривали как 
маленький барабан. Клавишами 
рояля они выстукивали ритмы, 
играли, как на барабанах. В резуль-
тате такой игры получалась музыка, 
которую потом называли «рег-
тайм». Аналогично, любой инстру-
мент, который чернокожие амери-
канцы прошлого века брали в руки, 
они в первую очередь рассматри-
вали как ударную «перкуссию». 
Ритмическое мышление чернокожих 
людей в начале прошлого столетия 
преобладало над звуковысотным. 
И это лежит в фундаменте джазовой 
музыки, а также всех последующих 
производных и родственных ветвей. 
В джазе главное ритм.

Как вся народная музыка, в зву-
ковысотном отношении джаз раз-
вивался за счет слухового отбора. 
Таким образом сформировалась спе-
цифическая музыкальная фрази-
ровка, особые лады, гармонии, блю-
зовые тона, которые закреплялись 
в среде. Всё это попало в резонанс 
времени, в эпоху научно-техниче-
ской революции. Эти ритмы и ладо-
вая организация отражали настрое-
ния в обществе и окружающую 
жизнь – звуки автомобиля, скорост-
ного поезда, самолета…

Стоит особо отметить, что джаз 
в то время был не каким-то высоким 
искусством, а массовой популярной 
музыкой и выполнял одну важную 
функцию – танцы. А танцы – это раз-
влечение, отдых, где люди снимают 
напряжение, общаются, влюбляются. 
Пока музыка выполняет функцию 
массового развлечения и отдыха 
от суровых будней, она бурно раз-
вивается. Когда она теряет эту функ-
цию, то этот жанр уходит в сегмент 
узких любителей. Так было и в клас-
сике. Мазурка, менуэт, вальс… Всё 

это танцы. А теперь это класси-
ческая музыка, которую слушают 
в залах филармоний, и ни у кого 
не возникает мыслей пригласить 
даму на танец.

Негритянский подход
– И всетаки странно: почему 
когдато широкий круг понимал 
джазовые импровизации, а сего
дня это – достояние самих джаз
менов, специалистов и маленькой 
аудитории.
– Когда люди впитывают джаз 
от ранних форм, начиная с эпохи 
диксиленда и свинга, к более слож-
ным, бибопу и модальному джазу, 
то у людей формируются понима-
ние этой музыки и шкала оценки. 
И в то время, когда эти стили появ-
лялись, люди были полностью 
погружены в среду и вовлечены 
в процесс формирования музыкаль-
ного языка. Но современные люди 
живут уже в другой культурной 
среде. И если проскочить этапы раз-
вития жанра, например взять сей-
час среднестатистического чело-
века, поставить пластинку Чарли 
Паркера, ему покажется, что это 
не музыка, а набор бессвязных зву-
ков. Потому что в бибопе более 
сложный джазовый язык, требую-
щий подготовки.

Что касается импровизации, кото-
рая лежит в основе джаза, то она 
всегда была двигателем в развитии 
этой музыки. Джазовые музыканты 
хотели найти свои интересные пас-
сажи, и шел такой коллективный 
соревновательный процесс. Поэтому 
практически каждый год в первой 
половине – середине прошлого века 
на сцене появлялись яркие личности, 
которые пытались выйти за рамки 
привычных штампов. Так и расши-
рялась палитра стиля.

Есть мнение, что джазовая 
импровизация – сугубо негритян-
ский подход к музыке. Говорят, 
африканские негры, веками меч-
тавшие выйти из унизительного 
рабства, нашли свободу в музыке, 
в импровизации. Но на самом деле 
среди пионеров джаза было немало 
и белых музыкантов. Достаточно 
сказать, что первая джазовая пла-
стинка была записана именно 
белыми музыкантами. Во Франции 
есть мнение, что на джаз огромное 
влияние оказали цыгане, среди 
которых было немало бродячих 

Если проскочить этапы развития жанра, 
например взять сейчас среднестатисти-
ческого человека, поставить пластинку 
Чарли Паркера, ему покажется, что это 
не музыка, а набор бессвязных звуков
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* TouchStyle, или 
тэппинг – от англ. 
tapping – «постуки-
вание». 

 День рождения 
Дмитрия Малолетова. 
Совместное выступление 
с экс-гитаристом Alice 
Cooper Райаном Рокси
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музыкантов, которые эмигрировали 
в Новый Орлеан. В процессе фор-
мирования джазового музыкального 
языка принимали участие практи-
чески все народы, в том числе рус-
ский. Джаз – это синтез разных 
музыкальных культур.

В наш компьютерный век под-
ходы к импровизации, к сожалению, 
меняются. Пошел какой-то обрат-
ный процесс. Импровизация стала 
не такая свободная, как раньше. 
Более продуманная и взвешенная. 
Это не столько «полет души», поиск 
и эксперимент, сколько подготов-
ленная выверенная партия. Есть 
даже новые стили в джазе, где 
музыканты имитируют звучание 
повторяющихся одинаковых ком-
пьютерных семплов. Люди пыта-
ются играть, как роботы. Видимо, 
эта музыка в наше время отражает 
окружающий мир.
– С другой стороны, спонтанная 
импровизация – крайняя форма.
– Любой музыкант знает, что импро-
визация – это не сиюминутное 
сочинение музыки, как это многие 
могут думать. Любая импровизация 
базируется на принципах. Прежде 
всего – на лексике стиля. Поэтому 
импровизация в джазе отличается 
от импровизации во фламенко или 
индийской раге.

Импровизация составляется 
из ранее изученных и заранее про-
работанных музыкантом блоков. Как 
слова в речи – из разных комбина-
ций можно создавать разные предло-
жения и передавать разные смыслы. 
Если оратор имеет ограниченное 
знание слов, трудно добиться от него 
блестящей речи. Так и в импро-
визации. Наработав «словарный» 
багаж, этими импровизационными 
блоками, или, как их называют, 
«ликами», музыкант может легко 
оперировать, собирая из заготов-
ленных отрезков новую звуковую 
мозаику. Но эти блоки, конечно, 
не являются закостенелыми фраг-
ментами. Музыкант может играть 
музыкальную фразу по-разному.
Это зависит от настроения, состоя-
ния в момент исполнения. Поэтому 
импровизация всё время получается 
разная, ее невозможно повторить два 
раза совершенно одинаково. Каждая 
джазовая пьеса в этом отношении 
уникальна.

К слову, в классической музыке 
на начальном этапе тоже была рас-

пространена импровизация. В эпоху 
Ренессанса, барокко и даже раннего 
классицизма музыканты могли 
легко отходить от авторского вари-
анта музыки, добавляя свои соб-
ственные вариации. Сейчас в клас-
сической музыке такой свободы 
нет. Нечто похожее постепенно про-
исходит и в джазе, а также в роке, 
где тоже на начальном этапе (1960–
1970-е) было много импровизации, 
а сейчас гитарные партии больше 
напоминают хорошо выученные 
соло.

Рок на русском
– Наш отечественный рок заметно 
отличается от западной рокмузыки. 
Чем это объясняется?
– Анализируя русский рок как явле-
ние, можно с уверенностью сказать, 
что главный элемент советско-рос-
сийского рока – слово, текст песни. 
Когда русскоязычную поэзию упа-
ковывают в музыкальную фразу, 
приходится оставаться в наших 
музыкальных традициях. Распев-
ность, прямодольность, протяж-
ность… Весь западный рок основан 
на других ритмических законах, 
которые во многом идут от самого 
языка. На эту тему есть немало книг. 
Поэтому все попытки наших музы-
кантов сделать русскоязычную 
рок-группу западного формата тер-
пят неудачу. Приходишь к выводу, 
что надо или адаптировать музыку 
к русскому языку и нашим тради-
циям, или делать песни на англий-
ском языке. История доказывает 
правоту этой позиции.

Русский рок, говоря упрощенно, 
наша традиционная дворово-бар-
довская песня, только с барабанами 
и перегруженными гитарами. Отли-
чает ее более глубокий философ-
ский текст. Хотя, конечно, элементы 
рок-н-ролла отдаленно могут при-
сутствовать. Но не они делают 
погоду. Главная содержательная база 
в русском роке, как я уже говорил, 
в тексте.

Совсем по-другому наши люди 
слушают англоязычные рок-группы. 
Всё внимание при прослушивании 
идет не на текст, который мало кто 
понимает, а на саму музыку. Голос 
вокалиста при этом воспринима-
ется как музыкальный инструмент. 
Подобное восприятие происходит 
при прослушивании инструмен-
тальной музыки. Стоит только 

в фактуру музыки интегрировать 
текст на русском языке, люди сразу 
чувствуют «что-то не то». Потому 
что часть внимания невольно фоку-
сируется на анализе стихов и люди 
начинают больше думать, о чем 
поется в песне. Чтобы донести текст 
до слушателя, авторам порой при-
ходится упрощать мелодию, уби-
рать из нее всякие нюансы, укра-
шательства и исполнительские 
приемы, которые только отвлекают 
и мешают. Очень сложно найти 
органичное сочетание всех элемен-
тов, где музыка, текст, исполнение 
находятся в гармонии. Поэтому мно-
гие исследователи нашей музыки 
приходят к выводу, что Россия – 
страна содержания, а не формы. 
Слово и смысл для нас ценнее кра-
сивой внешней упаковки. Во всяком 
случае, анализ нашего рока это 
хорошо иллюстрирует.

Интересные процессы сейчас 
происходят в молодежной среде, 
в русском рэпе. Наши музыканты, 
пропитавшись новомодными сти-
лями, берут ритмические шаблоны 
(грувы) и на них накладывают рус-
ский текст. И у многих это неплохо 
получается. Но нынешняя молодежь 
выросла в благоприятных условиях, 
когда посредством интернета стер-
лись границы, есть вся информа-
ция и доступны самые передовые 
инструменты и технологии. У рок-
музыкантов, которые начинали 
в 1970-е и тем более в конце 1960-х 
годов, была совсем другая жизнь. 
Железный занавес, идеологическое 
давление, ограничение творческой 
свободы и вдобавок ко всему – отсут-
ствие приличных музыкальных 
инструментов. Поэтому и русский 
рок получился такой, какой уж полу-
чился. Хотя мне многие песни 
очень нравятся. Очень люблю песни 
Константина Никольского. Мы 
играем иногда вместе на блюзовых 
джем-сейшнах.
– В России есть немало поклон
ников блюза. Хоть это не совсем, 
скажем так, наш жанр…
– Да, можно сказать, что блюз в Рос-
сии хорошо прижился. В Москве 
уже не одно десятилетие работают 
блюзовые клубы, где постоянно про-
ходят концерты и собирается целе-
вая аудитория. Этому есть объяс-
нение. Блюз очень близок к джазу, 
но он в гармоническом отношении 
проще и доступнее для массо-

вого слушателя. Кроме того, блюз – 
или его разновидность ритм-энд-
блюз – лег в основу рока. Поэтому 
блюз занял очень выгодное поло-
жение: его прекрасно понимают 
любители джаза и его любят поклон-
ники рок-музыки. То есть у блюза 
получился очень широкий спектр 
аудитории. Кроме этого, формат 
такой музыки хорошо подходит 
для питейных заведений, где люди 
после трудового дня могут снять 
напряжение, хорошо посидеть, рас-
слабиться и забыть о проблемах. 
Если же музыка на сцене будет слож-
ная, требующая напряжения, она 
не сможет удовлетворять запросы. 
Вместо отдыха, получится, людей 
заставляют работать.
– Может быть, по этой причине 
в попмузыке создается такое коли
чество примитивной музыки. 
Слушая ее, не надо думать.
– Совершенно верно. Я частенько 
записываю гитарные партии для раз-
ных музыкальных проектов и отчет-
ливо замечаю тенденцию к упро-
щению. В настоящее время совре-
менная отечественная поп-музыка 
напоминает стандартный набор 
штампов. Одинаковые звуки, одни 
и те же библиотеки электронных 
битов, одни и те же гармонии, где 
несколько стандартных аккордов. 
Я нередко задавал вопрос авторам 
песен и продюсерам, почему бы 
не сделать в песне модуляцию, 
отклонение, поискать что-то новень-
кое, чтобы освежить однообраз-
ную модель. У них позиция: любое 
усложнение музыки ведет к потере 
«клиента». Принцип – чем проще, 
тем лучше. Народ устает на работе, 
живет в постоянном стрессе, им 
не до музыки, где надо что-то 
изучать, читать, готовиться и много 
думать. 

Поп-музыка выполняет как раз 
обратную функцию: расслабьтесь, 
ни о чем не думайте, всё забудьте, 
отдохните от проблем, отвлекитесь. 
И находясь в векторе этой пара-
дигмы, продюсеры и все произ-
водители музыкального продукта 

совершенно не заинтересованы 
делать что-то неожиданное, непри-
вычное. Тем более это ведет к фи -
нан совым рискам. Вкладывать 
средства в музыкальные экспери-
менты никто не хочет. Поэтому все, 
кто работает в сегменте массовой 
музыкальной индустрии, в боль-
шинстве своем идут по хорошо 
протоптанной дороге, где есть если 
не гарантированный, то ожидаемый 
спрос.

Включаешь радио – трудно отли-
чить одну песню от другой. Звучит 
такая музыка, которая хороша для 
фона: она вроде есть, но вроде ее 
и нет. Она проходит мимо и не ме-
шает думать о своем, не отвлекает 
от дороги. Поэтому сегодня не появ-
ляется новых стилей, каких-то 
ярких явлений. Но я надеюсь, что 
это сложное время рано или поздно 
пройдет. 

Я нередко задавал 
вопрос авторам 
песен и продюсерам, 
почему бы не поис-
кать что-то новень-
кое, чтобы осве-
жить однообразную 
модель. У них пози-
ция: любое услож-
нение музыки ведет 
к потере «клиента»
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На протяжении трех лет перед 
этим добыча и потребле-
ние газа колебались в рай-

оне 750–770 млрд куб. м, то незна-
чительно снижаясь, как в 2016 году, 
когда упали цены на нефть (спото-

вая цена американской марки нефти 
WTI обвалилась ниже 30 долларов 
за баррель, а в среднем в 2015–2016 
годах составила 44–45 долларов), 
то вновь возвращаясь на исходные. 
Однако в прошлом году началось 

заметное увеличение производства. На фоне роста цен 
на нефть на 60% к уровню 2016-го компании стали актив-
нее бурить на сланцевых формациях в поиске жидких 
углеводородов. Наращивание добычи природного газа 
вновь во многом стало побочным эффектом нового витка 
нефтяной лихорадки.

Наибольший прирост в прошлом году продемонстри-
ровали Пенсильвания, Луизиана, Техас и Огайо. При этом 
если в Пенсильвании и Огайо за счет разработки круп-
нейших формаций трудноизвлекаемого газа – Marcellus 
и Utica – добыча идет по нарастающей все последние годы 
(добыча газа в этих штатах с 2010 года выросла в 10 и 30 
раз соответственно), то в Техасе и Луизиане наблюдалось 
ее восстановление после снижения. В разработку попали 
новые формации, такие как техасская Permian, а также 
переломлена тенденция спада добычи на Haynesville, кото-
рая простирается на оба штата. В результате в Техасе после 
нескольких лет падения добыча выросла на 18 млрд куб. м, 
а в Луизиане – на 19 млрд. Небольшой рост показали 
штаты Оклахома, Западная Вирджиния (расположена часть 
Marcellus и Utica), а также Колорадо.

В оставшихся штатах идет заметное падение добычи. 
В основном это касается территорий, где добывается тради-
ционный природный газ (Вайоминг), и неглубоководного 
шельфа Мексиканского залива. С 2015 года производство 
здесь упало в общей сложности на 33 млрд куб. м (16%).

Однако впечатляющий рост собственной добычи газа 
в США был в полной мере поддержан и динамикой вну-
треннего спроса. Прошлый год также принес рекордный 
показатель – 849 млрд куб. м, что на 81 млрд куб. м (10,5%) 
больше, чем годом ранее. Крупнейший сегмент рынка – 
электрогенерация – рос наивысшими темпами (почти 15%). 
Всего электростанции в США потребили более 300 млрд 
куб. м, на 39 млрд куб. м больше, чем годом ранее. А вот 
крупные промышленные потребители показали наимень-
ший показатель прироста – всего 4%, или около 10 млрд 
куб. м. Спрос со стороны мелких потребителей – домохо-
зяйств и малого бизнеса – прибавил 13%. Но в целом эти 
категории нельзя назвать устойчиво растущими в послед-
ние годы, скорее колеблющимися в одном диапазоне под 
воздействием в основном погодных условий. Использова-
ние газа на транспорте, несмотря на разговоры о сланце-
вой революции и сверхдешевом газе, – это полный про-
вал. Мало того что сам сегмент микроскопический – 0,1%, 
так он еще и падает – с 1,4 млрд до 1,2 млрд куб. м. Аме-
риканцы остаются приверженцами использования нефте-
продуктов для заправки автомобилей, грузовиков и даже 
судового транспорта.

В целом же в структуре потребления газа в США доми-
нируют электростанции с 35%, а крупная промышленность 
и мелкая розница – по 28%. Остальное идет на технические 
нужды самой отрасли.

Из соотношения внутреннего спроса и предложения 
видно, что обеспечивать значительные объемы экспорта 
США за счет профицита собственной добычи не могут. 
В 2018 году этот профицит составил всего 13 млрд куб. м 
(для сравнения, годом ранее был 5 млрд куб. м, а до этого 
США добывали меньше, чем потребляли). Динамика поло-
жительная, но всё же пока весьма умеренная.

Импорт газа (в основном из Канады) остается важнейшей 
частью газового баланса Соединенных Штатов. В начале 
десятилетия на фоне роста добычи нетрадиционного газа 
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Американская газовая индустрия совершила очередной впечатляющий вираж. По итогам 2018 года чистая 
добыча товарного газа в стране возросла на 89 млрд куб. м (11,5%) и достигла исторического максимума 
в 862 млрд куб. м. Это позволило США, в частности, стать впервые в истории нетто-экспортером газа. Баланс 
внешних поставок и импорта (в основном из Канады) оказался в пользу экспорта примерно на 20 млрд 
куб. м за счет СПГ-проектов. Впрочем, внутреннее потребление газа совершило столь же впечатляющий 
рывок. И для того чтобы обеспечить линии по сжижению в Мексиканском заливе и на Восточном побережье 
сырьевым газом, пришлось усиленно отбирать запасы из подземных хранилищ.

Чистая добыча и потребление газа в сшА, млрд куб. м

структура потребления газа в сшА в 2018 году,%
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Чтобы обеспечить СПГзаводы, 
пришлось снизить запасы в ПхГ

США СТАЛИ 
НЕТТО-ЭКСПОРТЕРОМ 
гАзА
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объемы поставок сокращались, 
но в последние пять лет стабилизи-
ровались в районе 80 млрд куб. м 
с незначительными отклонениями. 
Одновременно объемы экспорта 
газа с 2014 по 2018 год выросли 
почти в 2,5 раза и превысили 100 
млрд куб. м. С 2016 года драйвером 
этого процесса стал ввод мощностей 
по сжижению в Мексиканском 
заливе и на Восточном побережье. 
При этом поставки трубопровод-
ного газа в Мексику за два года 
прибавили 10 млрд куб. м.

Однако экспорт СПГ растет суще-
ственно быстрее. В 2018 году экс-
порт газа в сжиженном виде пре-
высил 30 млрд куб. м (рост на 50% 
год к году). Ввод всех строящихся 
терминалов увеличит мощности 
экспорта в США еще примерно 
в 2,5–3 раза. Однако уже в прошлом 
году рост внутреннего спроса создал 
некоторые сложности для загрузки 
СПГ-заводов без серьезного воздей-
ствия на цены газа в США.

Чистый экспорт оценивается при-
мерно в 20 млрд куб. м. В процессе 
сжижения для производства 22 млн т 
СПГ (30,7 млрд куб. м в регазифи-
цированном виде) потребовалось 
около 35 млрд куб. м. Однако профи-
цит внутренней добычи, как отме-
чалось, составлял всего 12 млрд 
куб. м, которых хватило только 
на обеспечение 10 млрд чистого 
экспорта. «Недостающие» объемы 
были изъяты из ПХГ. За календар-
ный год (2018-й) запасы в хранили-
щах США сократились на 17 млрд 
куб. м. Более того, именно этот 
отбор газа на фоне достаточно холод-
ной погоды в начале отопительного 
сезона привел к тому, что средне-
месячные спотовые цены на Henry 
Hub (HH) в ноябре и декабре под-
бирались к 150 долларам за 1 тыс. 
куб. м, хотя еще в июле едва превы-
шали 100 долларов за 1 тыс. куб. м 
(обычный уровень для стадии рез-
кого роста добычи). А среднегодо-
вая цена в HH с момента запуска 
первой СПГ-линии в Мексикан-
ском заливе увеличилась на 25%, 
показывая, что конкуренция между 
внутренним спросом и потребно-
стями экспортных мощностей уже 
влияет на рынок, а любые проблемы 
с ростом добычи (с учетом вводов 
новых заводов по сжижению газа) 
приведут к большим потрясениям 
в области ценообразования. 

Экспорт и импорт газа в сшА, млрд куб. м
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